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Выступая на совещании, премь-
ер-министр Башкирии Андрей На-
заров отметил, что «в республике
комплексно развитием придорож-
ного сервиса начали заниматься
три года назад. Поставили для себя
достаточно амбициозную задачу —
построить и модернизировать по
одной тысяче объектов придорож-
ного сервиса до 2024 года».

Михаил Мишустин в свою оче-
редь подчеркнул, что в Башкирии
«аккуратно и компактно» упаковали
региональные меры поддержки ин-
весторов, реализующих проекты в
сфере придорожного сервиса.

Для дальнейшего развития до-
рожного сервиса Андрей Назаров
предложил несколько решений, ко-
торые Михаил Мишустин поддер-
жал и поручил их проработать. Речь
идет, в частности, о поэтапном пе-
реходе на новый стандарт модер-
низации АЗС, включении в проект
строительства новой автодороги
примыканий к зонам дорожного
сервиса, упрощении процедур и
сокращении сроков получения раз-
решений на строительство примы-
каний к федеральным трассам до
30 дней.

Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

//ТУРИЗМ

Придорожный сервис делает рывок
Председатель правительства РФ Михаил Мишустин 
провел в Горно-Алтайске совещание по развитию туризма 
и индустрии гостеприимства в России. Он, в том числе,
высоко оценил опыт Башкирии в этом направлении, 
сообщает пресс-служба правительства республики.

«Мобильный избиратель» поз-
воляет проголосовать избирателям,
уезжающим в командировку, обу-
чающимся в другом городе, пла-
нирующим лечение в стационаре,
находящимся в отпуске, прожи-
вающим не по месту регистрации
и желающим проголосовать на дру-
гом избирательном участке. На-
пример, в помещении, приспособ-
ленном для голосования маломо-
бильных избирателей.

Заявление по поводу того, чтобы
воспользоваться механизмом «Мо-
бильный избиратель», может быть
подано до 6 сентября лично в лю-
бую территориальную избиратель-
ную комиссию (ТИК) или в МФЦ на
территории Башкирии; в любую
участковую избирательную комис-
сию республики (УИК); до 24.00 по
московскому времени 6 сентября

— в электронном виде на портале
«Госуслуги».

При подаче заявления необхо-
димо предъявить паспорт гражда-
нина Российской Федерации (или
временное удостоверение личности
с фотографией). 10 сентября из-
бирателю, включенному в список
избирателей по месту нахождения,
при предъявлении паспорта (в пе-
риод замены паспорта временного
удостоверения личности) выдаются
избирательные бюллетени для го-
лосования по единому избиратель-
ному округу и для голосования по
одномандатному избирательному
округу, если избирательный участок
по месту нахождения находится в
том же округе, что и место житель-
ства избирателя.

Влад АЛЕКСЕЕВ.

//ВЫБОРЫ-2023

«Мобильный избиратель» придёт 
на помощь

Его механизмом могут воспользоваться граждане, 
которые в единый день голосования 10 сентября будут
находиться вне своего места жительства. 
С 26 июля принимаются заявления о включении в список
избирателей по месту нахождения, сообщает ЦИК РБ.

Всего на участие в форуме «Умный город — Умная страна» поступило
более 2 тысяч заявок, в Уфу, кроме того, прибыли семь заместителей
федеральных министров. Для тех, кто не смог приехать лично, организована
онлайн-трансляция.

Участников форума приветствовал глава республики Радий Хабиров.
— Для нас огромная честь принимать форум «Умный город». В

Башкирии реализуется много перспективных программ. Если взять Уфу,
то это и управление через ГЛОНАСС коммунальной техникой, система
«Безопасный город» и множество других систем, позволяющих сделать
более комфортной жизнь людей, — подчеркнул Радий Хабиров.

Глава региона также отметил, что все эти элементы необходимо ин-
тегрировать в комплексную структуру. 

— Это задача для таких талантливых людей, которые здесь собрались,
— пояснил глава региона.

Галина ТРЯСКИНА.

//ФОРУМЫ

Комфортная жизнь в «Умном городе»
Основные тренды цифровизации обсудили участники
пленарного заседания IV всероссийского форума 
по развитию и цифровой трансформации городов.

Орденами, званиями, знаками
отличия, почетными грамотами и
благодарностями были отмечены
профессиональные достижения 65
работников различных сфер дея-
тельности. 

—  Сегодня собрались заслу-
женные люди, известные в респуб-
лике специалисты и представители
самых разных профессий — дея-
тели науки, культуры и образования,
спасатели, инженеры, конструкто-
ры, строители, энергетики, — за-
явил Радий Хабиров. — С работой
каждого из вас связаны этапы раз-
вития нашей республики и, конечно,
наши успехи. 

Также были отмечены достиже-
ния ученых Башкирии — неслучайно
Евразийский НОЦ вошел в число
лидеров российского рейтинга по-
добных учреждений.

Отдельно Радий Хабиров выска-
зал теплые слова в адрес пожарных
Уфимской первой пожарно-спаса-
тельной части 22-го пожарно-спа-
сательного отряда, получивших ме-
дали генерала Шаймуратова. Среди
них — Данил Кучумов, Максим Мо-
гила и Марат Япаров (на снимке).

— Их грамотные, слаженные
действия с командами пожарного
поезда и катера позволили быстро
потушить пожар на предприятии

«Уфа-Хим» летом этого года и не
дали огню перекинуться на рядом
стоящие железнодорожные соста-
вы. Спасибо за то, что вы, проявляя
в самых сложных ситуациях муже-
ство и профессионализм, обес-
печиваете нашу безопасность, —
поблагодарил Радий Хабиров му-
жественных сотрудников.

Как считает руководитель рес-
публики, именно благодаря таким
людям, которые получили награ-
ды, Башкирия идет вперед, обес-
печивая устойчивое развитие
экономики, привлекая инвести-
ции.

Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

Г
лава Башкирии 
Радий Хабиров вручил
государственные

награды России 
и Башкортостана. 
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//ПРИЗНАНИЕ

С профессионалами —
только вперёд

//СТРОИТЕЛЬСТВО

Шакшинский мост
закрывается на ремонт

В связи с этим с 31 июля по 28 февраля 
2025 года по мосту будет ограничено 
движение автотранспорта, напомнили 
в пресс-службе администрации Уфы.

Сейчас мост находится в предаварийном состоянии.
Его капитальный ремонт будет проводиться в рамках на-
цпроекта «Безопасные качественные дороги».

Администрация поясняет, что на время ремонта две
из четырех полос проезжей части мостового перехода
будут закрыты для движения автотранспорта в одном на-
правлении. Первым перекрывается участок в сторону
Черниковки.

Проезд грузовых автомобилей по мосту полностью
ограничивается. Для заезда в город и выезда предлагается
воспользоваться путем через федеральную трассу М-5
Самара — Уфа — Челябинск — Нагаевское шоссе —
Оренбургский тракт.

«Мы не исключаем, что на въезде в город и выезде из
него возможны затруднения движения автотранспорта.
Но это вынужденные меры, необходимые для обеспечения
безопасности участников дорожного движения и строи-
телей», — комментирует пресс-служба мэрии.

Для бесперебойной работы транспорта и пассажиро-
потока синхронизирована работа электричек и автобусных
перевозок. В ближайшие дни администрация города
опубликует график работы общественного транспорта.

Альбина ЗУБАРЕВА.

//УСЛУГИ

Давление измерят на…
почте

До конца года ремонт пройдет 
в 35 сельских почтовых отделениях 
в 22 муниципальных районах
республики, рассказали 
в пресс-службе УФПС РБ.

В почтовых отделениях обновят внутренние по-
мещения и фасады, системы отопления. Установят
системы пожарной сигнализации и видеонаблю-
дения, а также оборудование для климатического
контроля и кондиционирования. Во всех почтовых
отделениях после ремонта будет новая мебель и
современная техника.

Во время модернизации отделений почта особое
внимание уделяет развитию безбарьерной среды.
Для этого входные группы оборудуют пандусами
с поручнями и кнопкой вызова персонала, расширят
дверные проемы.

В обновленных отделениях клиенты смогут по-
лучать не только почтовые и финансовые услуги.

— Во всех модернизированных сельских офисах
можно будет подтвердить или восстановить учетную
запись на портале госуслуг и самостоятельно про-
верить показатели здоровья: измерить давление,
уровень кислорода в крови, температуру тела, —
сообщил корреспонденту «РБ» директор УФПС
Республики Башкортостан Ленард Шафиков.

Надежда ТЮНЁВА.
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= Как отличить настоящий мед
от подделки?

Раиля ФАЗЛЫЕВА.
Учалы.

— Сбор меда в нашей республике
начинается с июля и продолжается
по август. Скоро свежий урожай по-
явится на прилавках. Однако мед от-
носится к наиболее часто подделы-
ваемым продуктам. Распознать под-
делку потребитель не всегда может,
чем успешно и пользуются недобро-
совестные продавцы.

Для фальсификации меда исполь-
зуют сахарный сироп, крахмальную и
свекловичную патоку, сахарин, мел,
муку и даже древесные опилки.

Наиболее расхожим способом
фальсификации продукта является
кормление пчел в период медосбора
сахарным сиропом. Распознать это,
к сожалению, очень сложно, потому
что некоторые цветочные сорта имеют
качества, характерные и для сахарного
изделия.

Частично определить подделку
можно по пыльцевому составу, кри-
сталлизации, цвету, общему кислот-
ному показателю. Наиболее точно рас-
познать суррогат можно по количеству
сахарозы и сумме простых сахаров,
аромату и вкусу, но только в лабора-
торных условиях.

Госкомитет РБ по ветеринарии
рекомендует приобретать мед у
проверенных пчеловодов, так как
вероятность получения фальсифи-
ката у перекупщиков очень высока.
Добросовестные производители
обычно очень дорожат своей ре-
путацией. За диагностикой можно
обратиться в районные и городские
ветеринарные станции или в лабо-
раторию по контролю качества
меда и продукции пчеловодства на
базе Башкирской научно-производ-
ственной ветеринарной лаборато-
рии.

Подготовила 
Алина ДМИТРИЕВА.

Отвечает главный специалист — эксперт отдела
организации обеспечения безопасности
продукции животного происхождения 
Госкомитета РБ по ветеринарии 
Анфиса ШАРАФУТДИНОВА

Липовый мёд или «липа»?

= Купил квартиру с долгом по
капремонту. Кто должен платить —
предыдущий собственник или я?

Олег МИШИН. 
Белебей.

— Не исполненная предыдущим
собственником обязанность по оплате
взносов за капитальный ремонт пе-
реходит к новому собственнику в силу
закона (ч. 3 ст. 158 Жилищного кодекса

РФ). Для такого перевода долга со-
гласие нового собственника не нужно.
Однако законодательство не запре-
щает ему требовать возмещения по-
несенных расходов по оплате взносов
за капремонт с предыдущего собст-
венника, при котором этот долг сфор-
мировался.

Подготовила 
Альбина ЗУБАРЕВА.

Отвечает начальник отдела контроля 
и надзора за деятельностью регионального
оператора в РБ Госкомитета Башкирии 
по жилищному и строительному надзору 
Динар ГАБИТОВ

Заплатить придётся

= Я набрал много долгов. Ду-
маю пройти процедуру банкрот-
ства физлиц. Уже обращался к
юристу, который рассказал толь-
ко о плюсах. Но мне хочется
знать, с какими рисками могу
столкнуться.

Раиль ГАЛЕЕВ. 
Стерлитамак.

— Действительно, в последнее
время управление Росреестра по
Башкирии фиксирует случаи на-
вязывания услуг по личному бан-
кротству жителям республики. Но
оно не так безобидно, как об этом
рассказывают.

К такому способу разрешения
финансовой ситуации следует
прибегать только в самых исклю-
чительных случаях, когда по объ-
ективным причинам гражданин не
способен своевременно и в пол-
ном объеме рассчитаться по своим
долгам.

Но если другого выхода нет, то
следует знать о следующих нюан-
сах:

3 Если долг составляет от 50 ты-
сяч до 500 тысяч рублей, можно
подать заявление во внесудеб-
ном порядке через МФЦ. Вне-
судебная процедура бесплат-
ная.

3 Если долг свыше 500 тысяч руб-
лей — в Арбитражный суд. При
этом на депозит суда нужно бу-
дет внести сумму в размере 25
тысяч рублей для погашения
расходов на процедуру бан-
кротства.

3 Погашение требований креди-
торов производится за счет от-
чуждения имеющегося у чело-
века имущества. Срок его реа-
лизации составляет шесть ме-
сяцев, но может быть и продлен
судом. По требованию финан-
сового управляющего придется
предоставить ему любые све-
дения о составе своего имуще-
ства и месте его нахождения.

3 Но имейте в виду, что от долга
не освободят, если он связан с
возмещением причиненного

физического или морального
вреда, взысканием алиментов,
а также при попытке предста-
вить суду или финансовому
управляющему ложные сведе-
ния.

О каких рисках 
нужно знать?
3 Во-первых, все имущество че-

ловека, признанного банкротом,
подлежит реализации, даже
если это его единственное
жилье, которое находится в ипо-
теке. 

3 Во-вторых, в ходе процедуры
банкротства и реализации иму-
щества финансовый управляю-
щий распоряжается всеми
средствами и банковскими кар-
тами человека.

3 В-третьих, все средства, кото-
рые поступают от реализации
имущества, заработная плата
и иные доходы направляются
на погашение требований кре-
диторов, вознаграждение фи-
нансового управляющего и
иные расходы.

Человеку на период банкрот-
ства выдается только прожиточный
минимум.

Подготовила 
Альбина ЗУБАРЕВА. 

Отвечает начальник отдела по контролю
(надзору) в сфере саморегулируемых
организаций Управления Росреестра по РБ
Динара МАГАДЕЕВА

Долг платежом опасен

= Ежегодно с людьми про-
исходит множество несчастных
случаев. Где и как можно научить-
ся оказывать первую помощь по-
страдавшим, чтобы продержать-
ся до приезда скорой помощи?

Альбина РАХИМОВА. 
Уфа.

— Я считаю, что оказывать пер-
вую помощь должен уметь каждый
гражданин. С несчастным случаем
можно столкнуться неожиданно,
в любом месте, в любой момент
жизни. И главная задача — про-
длить жизнь до приезда скорой
медпомощи, несколько минут мо-
гут решить все. Именно правиль-
ное оказание первой помощи ве-
дет к снижению смертности. 

Но, к сожалению, мало кто уме-
ет и может оказать первую помощь
пострадавшему. И дело даже не в
знаниях, а в страхе. Очень многие
боятся подступиться к пострадав-
шему, сделать что-то не так и усу-
губить его состояние, навредить.
Поэтому так важно, чтобы насе-
ление проходило обучение, при-
чем не только теоретическое, но
и практическое.

Такое обучение можно бесплат-
но пройти в республиканском

Центре повышения квалификации.
У нас есть как программы повы-
шения квалификации для лиц с
медицинским образованием, так
и программы для населения, на
которые может записаться любой
человек. Кроме того, сейчас мы
проводим обучение по оказанию
первой помощи в военно-полевых
условиях для участников СВО, го-
товим санитаров.

Мы выезжаем в разные районы
республики по заявкам предприя-
тий, обучаем сотрудников. Про-
водим и открытые мастер-классы
для всех желающих на обще-
ственных площадках Уфы, напри-
мер, в лайфстайл-центре «Баш-
кирия». Обучение также проходит
в школах. Конечно, младшие
школьники получают в основном
ознакомительную информацию,
а вот старшеклассники уже от-
носятся к занятиям серьезно, ак-
тивно участвуют в обучении. На-
деюсь, что они в дальнейшем
смогут правильно применить по-
лученные знания и спасти чью-
то жизнь.

В программу обучения входит
остановка кровотечений, помощь
при различных видах травм, при
переохлаждении, обморожении,
перегреве, утоплении, укусах

змей, сердечно-легочная реани-
мация и т. д. После теоретической
части и разъяснительных бесед
обучающиеся отрабатывают
приемы оказания первой помощи
на манекенах и специальных тре-
нажерах. Такая практика необхо-
дима, чтобы не бояться потом
применить полученные знания в
жизни.

Чего ни в коем случае нельзя
делать с пострадавшим, чтобы
не навредить ему? Например, ле-
жит травмированный человек —
ни в коем случае нельзя его дви-
гать, куда-то перетаскивать, так
как у него могут быть переломы
позвоночника. Еще один момент:
прежде чем оказывать первую
помощь, необходимо убедиться
в собственной безопасности, ина-
че вместо одного пострадавшего
мы получим двоих. К примеру,
спасателя может ударить элек-
трическим током, если постра-
давший от него находится под
высоким напряжением. Есть и
правила безопасного спасения
утопающего: к нему необходимо
подплыть сзади и захватить за
подмышки или за волосы. Если
же вы подплывете спереди, то-
нущий может вцепиться и утянуть
вас на дно, особенно если он
крупнее и тяжелее.

Часто бывает и такое: увлек-
шись оказанием первой помощи,
запаздывают с вызовом «скорой».
А это необходимо сделать в пер-
вую очередь.

Подготовила 
Жанна МИРОНОВА.

Отвечает главный внештатный специалист
министерства здравоохранения РБ 
по первой помощи 
Гузель ЛАШИНА

Спасти жизнь может каждый
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Идея оформить въезд в посе-
лок, использовав особенности
ландшафта, принадлежала главе
администрации Чишминского
района Ришату Мансурову, а про-
ект разработал заместитель ди-
ректора по зеленому строитель-
ству компании «Уют», которая за-
нимается благоустройством, Ра-
диф Газзалов.

На естественном склоне цве-
тами выложили трехметровую
надпись «Чишмы», там же из кам-
ня сделали «балкончики» с пету-
ниями и другими цветущими ра-
стениями. Стильно выглядит и
площадка перед ними: три ост-
ролистных клена с кронами-ша-

риками дополняет круг из при-
родного камня, где разместились
декоративные кустарники. Среди
них горная сосна, кизильник, ка-
линолистный пузыреплодник,
спирея, можжевельник, гортен-
зия.

Инициативу с оформлением
въезда активно поддержали и жи-
тели. Одна из чишминок даже
принесла свой кустарник, чтобы
он там тоже рос.

Деревья и кустарники еще не
набрали полной силы. А это зна-
чит, что со временем въезд в Чиш-
мы станет еще красивее.

Галина ТРЯСКИНА.

Чишмы встречают цветами
Необычно и очень красиво выглядит 
теперь въезд в поселок Чишмы. 

Трехметровая надпись из цветов стала визитной карточкой поселка.
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В.Е
го проводят в живописном месте около
деревни Имендяшево с 2011 года, 
и он уже стал брендовым.

Мунир Давлетбаев — пчеловод в третьем поколении.
Он приезжает сюда из деревни Юлуково не первый
год.

— В этом году меда мало, — сокрушается он. —
Из-за сильных заморозков и нашествия непарного
шелкопряда пчелам не удалось собрать липовый мед.
Теперь вся надежда на гречиху и подсолнечник, лишь
бы обеспечили себе корм.

Привезенная опытным пчеловодом продукция рас-
ходится за полчаса. Кстати, было заметно, что цены в
этом году немного подросли. Если в прошлом году
трехлитровую банку липового меда продавали за 2000
— 2500 рублей, то в этом году цена примерно на 500
рублей выше.

Один из местных пчеловодов также поведал, что у
него вышло продукции в три раза меньше, чем в про-
шлом году. В то же время выиграли те, кто перевозил
пчел ближе к липняку в других районах, где деревья
не пострадали от морозов и вредителей.

Марвар Сабитова из деревни Саитбаба уже не один
десяток лет увлекается народной медициной. Пре-
мудростям училась у своей мамы. Проверенный рецепт
на основе топленого, подсолнечного масла и воска
пенсионерка усовершенствовала — начала добавлять
в эту смесь немного прополиса. На фестивале она де-
лилась секретами приготовления этого целебного кре-
ма.

Здесь же желающие могли посетить мастер-классы.
Как сделать рамки для ульев, распечатать и правильно
собрать мед — за всем происходящим наблюдали
гости фестиваля. Древний промысел пробуждает ин-
терес и у подрастающего поколения.

А на образовательной площадке пчеловодам рас-
сказывали, как защитить пчел и сохранить их популяцию,
говорили об апитерапии, новых законодательных ини-
циативах, касающихся отрасли. К примеру, недавно
начал действовать запрет на завоз пчелопакетов из
других регионов.

В рамках фестиваля была организована и выставка,
особое место на которой заняли экспонаты, которых
нет ни в одном этнографическом музее.

В Гафурийском районе династии пчеловодов не
редкость. Для многих медовый промысел стал основ-
ным источником пополнения семейного бюджета. По

количеству пчелосемей район давно один из лидеров
в республике. И каждый год пчеловоды собираются
на фестивале, чтобы обсудить важные вопросы, пока-
зать свое умение и рассказать о ремесле, которое
имеет глубокие исторические корни и давние тради-
ции.

Напомним: Башкортостан производит более восьми
процентов всего объема меда в стране. В настоящее
время в республике из 325,3 тыс. пчелиных семей —
287,3 тыс. (88,3 процента) принадлежат пчеловодам-
частникам, 7,2 тыс. (2,2 процента) — сельхозпред-
приятиям, 30,8 (9,5 процента) — крестьянским хозяй-
ствам. В то же время медоносная кормовая база пче-
ловодства позволяет иметь более 800 тысяч пчелосе-
мей. Ведь на Башкортостан приходится более 35 про-
центов липовых насаждений России. Будем надеяться,
что благодаря таким фестивалям пчеловодов и пче-
лосемей станет еще больше.

Марат АМИНЕВ.

//БЛАГОУСТРОЙСТВО

Оперативники федеральной службы безопасности установили, что
женщина разместила в интернете объявление о продаже спецсредств
для негласного получения информации. Они были оснащены функцией
скрытой аудиозаписи и закамуфлированы под GSM-трекеры — ком-
пактные устройства, с помощью которых можно определить координаты
и отследить перемещение автомобиля.

Во время спецоперации «Проверочная закупка» продавщицу «жучков»
задержали с поличным. Материалы оперативники передали в регио-
нальный Следком, где в отношении задержанной возбуждено уголовное
дело за незаконный оборот специальных техсредств, предназначенных
для негласного получения информации.

Сейчас устанавливаются все обстоятельства преступной деятель-
ности фигурантки, сообщает пресс-служба УФСБ России по РБ.

//ДЕТЕКТИВНАЯ ЗОНА

Дама с «жучками»
Сотрудники УФСБ России по РБ задержали 
44-летнюю уфимку, которая через интернет собиралась
продать партию подслушивающих устройств.

Оперативники собственной безопасности МВД по РБ установили, что
один из руководителей райотдела принудил нескольких подчиненных
взять в банке крупные кредиты, а деньги отдать ему. Долг обещал вернуть,
но не вернул.

По отрицательным основаниям этот сотрудник был уволен из органов
внутренних дел. Собранные оперативниками материалы направили в
следственные органы, которые в отношении подозреваемого возбудили
уголовное дело за мошенничество. В настоящее время дело передано в
суд, рассказали в пресс-службе МВД по РБ.

Нэдда ПУХАРЕВА.

Начальник оказался 
аферистом

За мошенничество на скамью подсудимых сядет 
бывший сотрудник отдела полиции 
Орджоникидзевского района Уфы, 
сообщает пресс-служба республиканской прокуратуры.

Буриказганово было осно-
вано в 1712 году. Шло время,
село росло, увеличивалось его
население. И сегодня уже мож-
но утверждать, что его дости-
жения и успехи — это заслуга
нескольких поколений местных
жителей.

Буриказганово продолжает
развиваться. Его жители — по-
стоянные участники благотво-
рительных акций и мероприя-
тий. А еще они — гостеприим-
ные, радушные хозяева.

На празднике звучала музы-
ка, проходили мастер-классы
по народным ремеслам, игры,
можно было попробовать блюда
национальной кухни. Веселое
настроение поддерживали вы-
ступления самодеятельных ар-
тистов.

Юрий НЕСТЕРЕНКО.

//ПРАЗДНИКИ

Будьте счастливы, земляки!

День села для ребятни — всегда повод для веселья.
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В Буриказганово Стерлитамакского района прошел День села.
Это праздник тех, кто здесь родился и вырос,
заботился о процветании села, и тех, кому еще только
предстоит принять эстафету ответственности за его судьбу.

Дильбар Давлетбаева предлагает мед на любой вкус.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

//ТРАДИЦИИ

Где цветок, там и медок
В Гафурийском районе прошёл республиканский
фестиваль башкирского мёда
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«Башнефть» (входит в НК «Рос-
нефть») запустила Центр сопро-
вождения бурения скважин десять
лет назад. Об эффективности но-
вации свидетельствует такой факт:
за это время компания сумела в
три раза, с 30% до 90%, увеличить
долю ввода новых горизонтальных
скважин при эксплуатационном бу-
рении на территории Башкирии.
До начала работы ЦСБС «Баш-
нефть» в основном бурила простые
скважины.

Проект создания ЦСБС был ини-
циирован «Башнефтью» для повы-
шения эффективности процесса
бурения прежде всего технологи-
чески сложных и высокозатратных
скважин. А именно их становилось
на территории республики все
больше. Теперь у специалистов
ЦСБС есть возможность контро-
лировать все процессы, начиная
от выбора целей и заканчивая круг-
лосуточным сопровождением во
всех регионах деятельности «Баш-
нефти».

Центр сопровождения представ-
ляет из себя мощный компьютер-
ный узел, куда постоянно поступает
информация с буровых. И на ос-
нове заложенных математических
моделей машины вырабатывают
общие рекомендации по бурению.
Но каждая скважина по-своему уни-
кальна. Так что человеческий фак-
тор здесь играет очень большую
роль. Именно опыт специалистов
позволяет правильно «прочитать»
поступающие из недр земли дан-
ные и вовремя подсказать элек-
тронному «мозгу» более оптималь-
ный вариант. 

Отсюда и главная задача ЦСБС
— обеспечение круглосуточной
экспертной поддержки бурения в
режиме реального времени для до-
стижения его максимальной эф-
фективности. Внедренные в ЦСБС
передовые технологии, а также вы-
сокий профессионализм геологи-
ческих служб позволяют эффек-
тивно решать такие задачи. Бла-
годаря этому компания сегодня ус-

пешно добывает трудноизвлекае-
мую нефть и реализует проекты,
которые в недавнем прошлом ка-
зались невозможными.

Запуск ЦСБС позволил нефтя-
никам выиграть в нескольких важ-
ных для них параметрах. Один из
них — эффективная длина гори-
зонтальной секции скважины, по-
казывающая, какая часть секции
находится внутри тонкого нефтя-
ного пласта. Для месторождений
Башкирии это более чем актуально,
ведь здесь на большинстве запасов
средняя толщина углеводородного

пласта составляет не больше 3-4
метров, а вот тянуться по горизонту
они могут на сотни метров. И при
прокладке «горизонта» важно не
уйти в пустоту. Специалисты под-
считали, что теперь из 100 пробу-
ренных метров 77 проходят по за-
лежам углеводородов, тогда как
раньше показатель составлял толь-
ко 40 — 50 метров. Результат до-
стигается за счет постоянного ана-
лиза поступающей в центр инфор-
мации и моделирования ситуации
при бурении ближайших 100 мет-
ров. В «Башнефти» подчеркивают,

что благодаря этому произошел
переход от реактивного сопровож-
дения бурения скважин к проактив-
ному.

Собственно, именно качествен-
ный инжиниринг и позволяет ра-
ботать ЦСБС так эффективно.
Здесь используются программные
комплексы, позволяющие созда-
вать и актуализировать геологиче-
ские 3D-модели, производить ин-
женерные расчеты по бурению
скважин. В том числе, кстати, с
учетом пересечения траектории
других скважин, уже существующих
на этом месторождении. Кстати, в
центре используются отечествен-
ные программные комплексы, в
том числе «РН-ГОРИЗОНТ+», раз-
работанный научным институтом
«Роснефти».

За десять лет работы специа-
листы ЦСБС сопроводили около
1500 новых горизонтальных сква-
жин, в том числе с зарезкой боко-
вого ствола. На текущий момент
центром одновременно поддержи-
вается около семи скважин, кото-
рые находятся в процессе бурения.
В России у ЦСБС широкая геогра-
фия, они помогают добывать «чер-
ное золото» в Ненецком автоном-
ном округе (месторождения имени
Р. Требса и А. Титова), в ХМАО (Со-
ровское месторождение) и на всех
месторождениях, которые нахо-
дятся в разработке в Башкирии.

Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

О
дна из проблем старых месторождений нефти — 
при маленькой толщине они широко «размазаны» 
вдоль земной поверхности. Подобных своеобразных

углеводородных линз, кстати, сегодня в Башкирии
большинство. Поэтому и добывать такую нефть удобнее 
с помощью горизонтальных скважин, «протыкающих» 
залежи не сверху, а сбоку. Но для этого нужна виртуозная
точность бурения. Решить эту проблему нефтяники
республики смогли, создав Центр сопровождения 
бурения скважин (ЦСБС).

Эффективная работа ЦСБС основана на высочайшем уровне сотрудни-
ков и программного обеспечения. 
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//ТЕХНОЛОГИИ

Разглядели богатства под землёй
За десять лет «Башнефть» увеличила долю ввода новых горизонтальных скважин в три раза

На очередном совещании в
правительстве советник главы РБ
по вопросам науки Руслан Казы-
ханов подробно рассказал, за
счет чего удалось достичь таких
показателей и как Евразийский
НОЦ сегодня развивает образо-
вание, науку и индустрию рес-
публики.

— Сегодня в центре реали-
зуются 10 комплексных техноло-
гических проектов, основная за-
дача которых — создавать про-
дукты для уже действующих в ре-
гионе базовых и новых отраслей

экономики и социальной сферы,
— рассказал выступающий.

Он привел в пример некото-
рые из продуктов, разработанных
на базе уфимских университетов
— участников Евразийского НОЦ.
Так, сервопривод для беспилот-
ных авиационных систем (пере-
довая инженерная школа «Мото-
ры будущего», УУНиТ) успешно
конкурирует с зарубежными ана-
логами, обладая повышенной
удельной мощностью. А персо-
нифицированные временные
протезы, или спейсеры (БГМУ),
созданные из биосовместимых

материалов с включением анти-
биотика, помогают снизить риск
послеоперационных осложнений
у пациентов, которые перенесли
операцию по протезированию.
Сегодня в копилке НОЦ, по сло-
вам Руслана Казыханова, уже бо-
лее 50 новых технологических
решений.

Развивать все эти направления
Евразийскому НОЦ помогает фе-
деральное финансирование. Так,
Уфимский университет науки и
технологий в 2023 году получил
более миллиарда рублей в рамках
программ «Приоритет 2030», пе-
редовой инженерной школы и мо-
лодежных лабораторий НОЦ.
Управляющая компания НОЦ по-
лучила 11,7 миллиарда рублей на
строительство межвузовского
студенческого кампуса. А всего
федеральный бюджет вложил в
развитие центра более 18 мил-
лиардов рублей.

Республика со своей стороны
сделала ставку на поддержку уче-
ных и преподавателей. Так, в

структуре УК НОЦ заработал
Центр развития компетенций, где
формируется команда будущих
руководителей в секторе иссле-
дований и разработок. В прошлом
году 330 молодых ученых и пре-
подавателей получили в общей
сложности 200 миллионов рублей
на улучшение жилищных условий
и стажировку в ведущих иссле-
довательских центрах и универ-
ситетах России и мира. В этом
году программа будет продолже-
на и по поручению главы региона
Радия Хабирова расширена на
научных работников федеральных
научных организаций.

Рассказал Руслан Казыханов
и о планах на будущее: создании
пяти новых молодежных лабо-
раторий, летней школы аспи-
рантов на базе музейного ком-
плекса «Шульган-Таш», а также
Дома Евразийского НОЦ, кото-
рый откроется в августе. Будут
продолжены и грантовые про-
граммы.

Мария СНЫТКИНА.

Е
вразийский научно-образовательный центр, 
который с 2019 года работает в Башкирии, 
в очередной раз подтвердил, что решение 

направить усилия целого ряда образовательных 
и научных организаций на достижение единых целей 
было со стороны руководства республики более чем
разумным шагом. По результатам недавней оценки
деятельности всех 15 НОЦ России, которую проводило
министерство науки и высшего образования РФ, 
наш центр оказался одним из лидеров с максимальным
размером федерального гранта.

//СО ЗНАКОМ «ПЛЮС»

Время науки
За четыре года работы Евразийский НОЦ получил 18 миллиардов рублей 
из федерального бюджета

СПРАВКА

Евразийский НОЦ был
создан в 2019 году, 
и сегодня в его состав
входят шесть вузов,
три научные
организации 
и 26 индустриальных
партнеров. 
Участники центра
ориентированы 
на создание новых
продуктов 
и решений для рынка,
которые обеспечат
технологический
суверенитет России.
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Встречали 
аплодисментами

Варис Миндибаевич и сам выпускник
университета. В 1959 году с отличием
окончил Башкирский сельскохозяй-
ственный институт.

После работал в Башкирском обкоме
ВЛКСМ, инженером-технологом объ-
единения «Прогресс» и старшим инже-
нером опорно-показательного Дмитри-
евского совхоза Уфимского района.

В 1964 году вернулся в родные ин-
ститутские стены и со временем стал,
по сути, вторым человеком после рек-
тора. Сначала возглавил партийную ор-
ганизацию факультета, а потом всего
образовательного учреждения, изби-
рался депутатом Советского райсовета
и Уфимского горсовета. Вокруг него за-
крутилась общественная жизнь вуза.

Вот как о первой встрече с Варисом
Дусыевым вспоминает ректор БГАУ Ил-
дар Габитов:

— Я поступил на первый курс в 1981
году. Это было нелегко, конкурс был
большой. Но я хорошо учился и спра-
вился. Так получилось, что меня сразу
избрали комсоргом нашей группы. И я
окунулся в самую гущу вузовской жизни.
Часто проводились собрания. На одном
из них я увидел невысокого человека с
коротким ежиком белых волос. Он был
очень энергичным. Несмотря на внеш-
нюю простоту, в нем чувствовалась внут-
ренняя сила, крепкий характер. Мне
сказали, что это сам руководитель пар-
тийной организации университета. На
втором курсе Варис Миндибаевич пре-
подавал у нас физику. Лекции читал не
по бумаге, а с ходу, рассказывал живо,
воодушевленно, заражая интересом к
предмету даже тех, кто его недолюбли-
вал. Потом по комсомольской линии я
стал видеть его чаще, с годами фор-
мальное общение переросло в дружбу.

Со студентами 
на одной волне

Как мы уже упоминали, Варис Ду-
сыев был очень внимательным чело-
веком. Талантливого студента он чув-
ствовал за версту. Искал неформальных
лидеров, которые могли повести за со-
бой коллективы. Так в стенах универ-
ситета рождались свои звезды. Благо-
даря своей уникальной памяти он всех
активистов знал по именам.

Под его руководством тогда еще
Башкирский сельскохозяйственный ин-
ститут стал лидирующим среди вузов
республики в спорте и художественной
самодеятельности. Без студенческих
ансамблей народного и бального танца,
вокального коллектива «Юность» и
команды КВН БСХИ не обходился ни
один правительственный концерт. Сту-
денты в составе агитбригад разъезжали

почти по всему Советскому Союзу. В
вузе расцвело движение стройотрядов.
За высокие результаты ударники труда
получали путевки на отдых.

В стенах аграрного работали раз-
личные кружки и секции, развивался
спорт. Огромную роль во всем этом
сыграл Варис Миндибаевич. Он и сам
очень любил заниматься спортом. Бе-
гал, ходил на лыжах, хорошо играл в
волейбол. В 1982 году создал универ-
ситетский волейбольный клуб, став по-
пуляризатором этого вида спорта в на-
шей республике.

— Понимаете, массовые мероприя-
тия не просто так проходили, они
сплачивали коллектив. А он всегда был
их закоперщиком. Пройдя большую
школу жизни, Варис Миндибаевич от-
лично понимал студентов, раскрывал
их потенциал и способности, о которых
они и сами не подозревали. Но одно
дело понимать и совсем другое — уметь
организовывать. Вот в нем эти таланты
соединились, — рассказывает Илдар
Исмагилович. — Своим справедливым
отношением, искренностью он снискал
уважение студентов. Только его
встречали аплодисментами, когда он
входил в зал.

Сам Илдар Габитов признателен
своему наставнику за все добрые со-
веты, за часы бесед по душам. И за то,
что остановил, когда после окончания
вуза собирался вернуться в район: «Не
торопись. Оставайся здесь, попробуй
свои силы. У тебя получится».

Пресс-секретарь БГАУ Дмитрий Коз-
лов стал студентом в 1983 году. Всту-
пительный экзамен по физике он сдавал
именно Варису Миндибаевичу.

— Ответил по билету. Потом он стал
интересоваться, кто я такой, откуда
приехал. Отвечаю: приехал из Бело-
рецка, увлекаюсь волейболом. С этого
момента я стал для него своим чело-
веком, — смеется Дмитрий Михайло-
вич.

И его увлекла бурная студенческая
жизнь. КВН, художественная самодея-
тельность, выступления за волейболь-
ный клуб. Все требовало времени и
сил, порой в ущерб учебе.

— Приходилось пропускать лекции.
Преподаватели с пониманием относи-
лись к этому, но требований не снижали.
За систематические пропуски студентов
отчисляли. Варис Миндибаевич всегда
жестко относился к тунеядцам и за-
ядлым хулиганам, но к талантливой мо-
лодежи — всегда с пониманием. И сле-
дил, чтобы активисты не оказывались
в черных списках, а если нужно было,
выручал. Бежишь из корпуса в корпус
на занятие, репетицию или тренировку,
а он всегда остановит: «Как дела? Есть
ли какие-то проблемы? Чем помочь?»
Никогда не ругал, знал, что мы не про-
сто так прогуливаем, а стараемся для
вуза, — вспоминает он.

— Варис Миндибаевич не только
воспитывал нас, но и расширял наш
кругозор. Приглашал в вуз выдающихся
творческих деятелей того времени. Ко-
гда бы мы еще, простые ребята, уви-
дели Мустая Карима, Мусу Гареева,
Никиту Михалкова и Микаэла Таривер-
диева? — говорит советник при ректо-
рате, доктор технических наук, про-
фессор Марс Фархшатов. Он тоже вос-
питанник Вариса Миндибаевича. Был
студентом-активистом, отвечал за
спортивно-массовую работу в вузе, иг-
рал в баскетбол. И остался в аграрном
тоже благодаря ему.

Наш юбиляр был требователен не
только к студентам, но и к себе, задер-
живался на работе порой до ночи. А в
людях больше всего его отталкивают
корыстолюбие, подлость и трусость.
Никогда не стеснялся открыто отстаи-
вать свое мнение, критику же воспри-
нимал как стимул для дальнейшего ро-
ста.

И сейчас в свои 90 лет Варис Мин-
дибаевич остается верным себе. Он
по-прежнему не может жить без уни-
верситета, каждую неделю приходит в
альма-матер, чтобы показать коллегам
очередную статью или обсудить раз-
витие высшего образования. Сегодня
в стенах университета пройдет волей-
больный турнир в честь почетного юби-
ляра. И снова раздадутся аплодисменты
— от студентов нынешних и прошлых
лет.

Алина ДМИТРИЕВА.

В
Год наставника мы вспоминаем всех выдающихся педагогов,
и этот список был бы далеко не полным без имени
Вариса Миндибаевича Дусыева, который сегодня, 27 июля,

отмечает свое 90-летие. Он заслужил признание не только
как талантливый преподаватель, но и как человек, 
ставший наставником нескольким поколениям студентов
Башкирского государственного аграрного университета, 
открывший среди них для республики много новых имен. 
А некоторые из его воспитанников продолжают работать
в университете, служа науке и отрасли, теперь сами растят
профессионалов. И остаются благодарными своему Учителю, 
в свое время сыгравшему важную роль в их жизни.
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//ЮБИЛЕИ

Талант видеть дар в других

СПРАВКА «РБ»

Варис Миндибаевич Дусыев
работал в БГАУ с 1964 
по 2018 год ассистентом,
старшим преподавателем,
доцентом, профессором,
заведующим кафедрой.
Кандидат технических наук.
Имеет звания заслуженного
работника высшей школы РФ,
заслуженного работника
сельского хозяйства РБ.

//ИНИЦИАТИВА

Экспонаты… лечат

Л
учшее место для любого музея — 
кто бы мог подумать — санаторий. 
Звучит как открытие, не так ли?

Пожелтевшие документы, исторические
справки, фотоснимки, осколки керамики 
и камни из древних городищ — где еще
экспонаты будут так пристально рассмотрены,
неторопливо прочитаны как не в обстановке
отдыха и неспешных лечебных процедур. 
Своего рода музейная терапия.

Редчайший раритет — секретный документ с грифом
«для служебного пользования» — показал журналисту «РБ»
директор санатория «Карагай» Артур Бадретдинов, кабинет
которого уже почти превратился в «заготовку» будущего
музея, где основным разделом станут жизнь и подвиги бое-
вого летчика-штурмовика, уроженца Мечетлинского района,
Героя Советского Союза Куддуса Канифовича Латыпова —
деда Артура Бадретдинова. «Наш санаторий постепенно
обретает формат лечебницы семейного типа, — рассказы-
вает он. — Отдыхающие приезжают с детьми. Вот здесь и
узнают, как становились героями в годы Великой Отече-
ственной войны простые сельские мужчины, которые до-
стойны быть примером для потомков. Особенно сегодня».

Ни одного пацана и, конечно, его отца не оставит равно-
душным эта выцветшая от времени и едва живая в сгибе
карманная брошюра, выпущенная в 1944 году военным из-
дательством Народного комиссариата обороны. Называется
«Инструкция летчика по эксплуатации и технике пилотиро-
вания самолета Ил-2 (одноместного и двухместного»).

На 50 страницах подробно, пошагово расписаны все
действия летчика — от момента подъема в кабину, взлета,
бомбометания и до посадки, если посчастливится. Вот как,
например, описана технология «срыва в штопор с виража»:
«Предельная минимальная скорость виража с креном 50°
240 км/час (по прибору). При незначительном перетягивании
ручки на себя на этой скорости самолет срывается в штопор.
Предвестником штопора служит уменьшение нагрузки на
ручку, вследствие чего ее легко перетянуть. Самолет сры-
вается в штопор почти мгновенно.

Если наступление срыва замечено своевременно, до-
статочно немного отдать ручку от себя, что предотвратит
штопор.

Если же срыв произошел, нужно рули поставить на вывод
и вывести самолет в горизонтальный полет; потеря высоты
при этом 200 — 250 м. Штопор самолета Ил-2, если он
произошел на достаточной высоте и своевременно замечен,
легко может быть ликвидирован обычным действием рулей:
ногу дать до отказа в сторону, обратную штопору, ручку —
от себя на нейтральное положение. Действовать рулями
необходимо энергично. Следует иметь в виду, что при ручке,
полностью взятой на себя, самолет увеличивает угол атаки
и возможно возникновение плоского штопора, поэтому во
всех случаях срыва необходимо немедленно отдавать ручку
от себя. Этого движения обычно достаточно, чтобы пред-
отвратить срыв в штопор».

Музей планируется открыть в этом году. Конечно, он
будет затем пополняться другими артефактами, необяза-
тельно на военную тематику.

Ринат ФАЙЗРАХМАНОВ.

Первые экспонаты импровизированного музея ждут
своего часа.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.



07АКЦЕНТЫwww.resbash.ru

Четверг / 27 июля 2023 г. / № 86 (29621)

В день нашего визита в мобиль-
ном пункте дежурила доброволец
волонтерского штаба имени Шай-
муратова Алия Тасмагулова. Всем,
кто к ней подходил, интересуясь
военной службой, она объясняла
основные моменты и вручала бук-
лет.

— Военной службой по большей
части интересуются молодые
люди, для них это сейчас акту-
ально. Но бывают и граждане по-
старше, даже пенсионеры. Они
спрашивают об условиях приема,
выплатах и гарантиях, о том, какие
нужны документы, об ограничениях
по здоровью. Всех желающих за-
ключить контракт мы направляем в
военкомат. Там они берут направ-
ление на медкомиссию и перечень
документов, которые необходимо
представить, — рассказывает во-
лонтер.

— Что, на ваш взгляд, стано-
вится определяющим, когда чело-
век принимает решение? — спра-
шиваем Алию.

— Многие идут на военную
службу вслед за сослуживцами. Та-
кие, как правило, сразу заявляют,
что хотят попасть с ними в один ба-
тальон. Других больше волнует фи-
нансовая сторона вопроса, а также
поддержка семей, — отвечает во-
лонтер.

Тем временем к разговору при-
соединяется инструктор пункта от-
бора на военную службу по конт-
ракту Олег Захаров. В военкомат
Чишмов его прикомандировали из
уфимского пункта отбора. Все, кто
намерен заключить контракт и уйти
на СВО, обращаются к нему. Как
человек с военным опытом, он свое
дело знает.

— Агитация развернута и в прес-
се, и по телевидению. Кроме того,
мы сами выезжаем на предприятия
и рассказываем о военной службе
по контракту: на каких условиях за-
ключается договор, что люди за это
получат, какие социальные гарантии
предусмотрены. Приняв решение,
человек приходит к нам в военко-
мат, и мы начинаем заниматься его
оформлением, формированием
личного дела. Он должен пройти
медкомиссию и собрать необходи-
мые документы.

— И много людей к вам прихо-
дит, какого возраста? — задаем
ему вопрос.

— Достаточно много. Нижняя
граница — 18 лет. Если речь идет
об офицерском составе, то канди-
даты могут быть до 65 лет. Кто-то
из них служил в армии, даже был в
горячих точках, а кто-то — не слу-
жил, значения это не имеет.

— Какой процент из них оформ-
ляется? Наверное, бывают и отка-
зы? Или кто-то, например, пере-
думал?

— Могу сказать, что оформляет-
ся большая часть. Есть определен-
ные условия, по которым мы можем
дать отказ. Но пока все, кто к нам
приходил, были гражданами доб-
ропорядочными и здоровыми. Слу-
чаи, когда человек передумал, бы-
вают крайне редко. Но, конечно, он
имеет на это право, ничего зазор-
ного в этом нет, — поясняет Олег
Захаров.

— А что делаете, если человек
сомневается?

— Здесь нужно правильно понять
человека. Если он сомневается в
том, что получит то, на что рассчи-
тывает, то нужно более подробно

все ему объяснить. Если же он чего-
то боится, надо правильно отрабо-
тать его страхи. Все мы понимаем,
что страх — это нормально. Было
бы странно, если бы человек, на-
оборот, не боялся. Главное — объ-
яснить людям все как есть, не врать
и ничего не скрывать, не утаивать.
Кроме того, у них всегда есть связь
лично со мной, если возникают во-
просы, мы вместе разбираемся в
проблеме, — отмечает инструктор.

В обязательном порядке канди-
датам рассказывают о поддержке
семей. Ведь для них предусмотрен
целый ряд гарантий: прием детей
в детсад вне очереди, льготное по-
ступление в вузы и другие. Кроме
того, семьи поддерживает посел-
ковый совет: привозит дрова, ока-
зывает другую помощь.

— Но, конечно, решение уйти на
СВО должно приниматься вместе
с семьей. Если супруга возражает,
человек может взять время и по-
думать, еще раз все это обсудить.
Ведь семьи бывают разные, у кого-
то, например, пять детей или еще
какие-то обстоятельства, — по-
ясняет Олег Захаров.

Направляются бойцы, заключив-
шие контракт, в основном в наши
батальоны, но все, конечно, зави-
сит, от их пожеланий. Также имеют
значение данные профотбора. Если,
условно говоря, человек прекрасно
водит машину, а работает поваром,
то его по желанию могут назначить
водителем.

— Контракт заключается мини-
мум на полгода, но возможен и
больший срок, как человек захочет.
Наши бойцы уже приезжали в от-
пуск. К нам в военкомат они при-
ходят отмечаться, и многие из них
настроены положительно. Кто-то
даже в гости зовет и готов поде-
литься эмоциями, рассказать, как
все прошло, — говорит в заключе-
ние Олег Захаров.

Галина ТРЯСКИНА.

М
обильный пункт отбора на военную службу в поселке
Чишмы расположился в торговом центре «Дружба».
Пройти мимо и не заметить его просто невозможно:

плакат с бравыми парнями в камуфляже и стоящий
перед ним столик — первое, что видишь, когда заходишь
в торговый комплекс.

О контрактной службе жителям Чишмов расскажут без утайки.
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//ТЕМА ДНЯ

Настрой — боевой
Военная служба по контракту 
привлекает многих чишминцев

//ДОНБАССКИЙ ДНЕВНИК

Рыжий ангел Донецка
О волонтёре из Санкт-Петербурга

Не устаю поражаться силе духа и энергии этой женщины. Рыжеволосый
ангел Донецка — Ольга Крыгина может одновременно вести машину,
принимать звонки от тех, кому нужна помощь, причем порой на двух те-
лефонах сразу.

Иногда мне бывает интересно мысленно примерить чью-то судьбу.
Вот, скажем, жила бы я, как Оля, в Петербурге. В одном городе с мужем,
детьми и внуками. С мамой, которая нуждается в уходе. Моталась бы я,
как она, в Донбасс чуть ли не каждый месяц? Отправляла бы машины с
помощью? Вот честно скажу, не знаю. Врать не стану. А она мотается. Ее
погружение в проблемы Донбасса потрясает.

Только недавно благодаря ей развезли помощь в разные районы До-
нецка. Где-то просили об отдыхе для детей из обстреливаемых районов,
где-то рассказывали о проблемах с водой, где-то просто хотели выска-
заться. Просто Оля относится к таким людям, к которым хочется хоть не-
надолго прижаться, чтобы почувствовать, что все однажды у нас будет
хорошо. Есть у нее такой талант.

Диалоги в дороге
После очередной облавы

У моего коллеги родственники — мать, брат с семьей живут в Киеве,
вернее, брат уже «жил». Нормальные русские люди, со времен Союза
там обитают. И вот в конце августа прошлого года брата с работы прину-
дительно забрали в центр комплектования. Мужику на тот момент был
почти полтинник. Он сразу заявил: мол, воевать не буду. Дней через
десять вернули его матери в заколоченном гробу. Она настояла, чтобы
гроб открыли. А там: голова расплющена, тело синее от побоев. Свои за-
били насмерть...

Юлия АНДРИЕНКО.

— У нас есть опыт и база для
реабилитации людей с инвалид-
ностью, — подчеркнул докладчик.
— Так, в республике насчитывается
5366 спортивных сооружений, где
могут заниматься спортсмены с
ОВЗ. В адаптивном спорте у нас
задействовано более 42 тысяч че-
ловек. К трем филиалам респуб-
ликанского Центра адаптивного
спорта (в Уфе, Белорецке и Неф-
текамске) в этом году добавилось
еще девять: в Баймакском, Аскин-
ском, Кушнаренковском, Мелеу-
зовском, Белебеевском районах,
а также в городах Октябрьском,
Стерлитамаке, Кумертау и Уфе.

Руслан Хабибов добавил, что
людям с инвалидностью, в том чис-
ле и участникам СВО, доступны 11
спортивных дисциплин для лиц с
повреждениями опорно-двигатель-
ного аппарата и восемь — в рамках
дисциплины «спорт слепых». В част-
ности, в Башкирии неплохо развит
следж-хоккей, а недавно на «Уфа-
Арене» прошел товарищеский матч
по этому виду спорта, в котором

приняли участие и бойцы, недавно
вернувшиеся с фронта.

Проект «Мужество» предпола-
гает адресную работу с участни-
ками СВО, получившими инвалид-
ность в ходе боевых действий, и
членами их семей. Партнером про-
екта стал филиал госфонда участ-
ников СВО «Защитники Отечества»,
а команду наставников возглавила
паралимпийская чемпионка Рима
Баталова. Минспорта со своей сто-
роны выстроило систему взаимо-
действия между ведомствами, ко-
торая поможет выявить и уделить
максимум внимания каждому че-
ловеку, которому занятия адаптив-
ным спортом действительно не-
обходимы.

Руслан Хабибов подчеркнул, что
участникам СВО адаптивный спорт
поможет в социализации, физиче-
ской и психологической реабили-
тации после ранений, а также даст
возможность определить дальней-
ший жизненный путь.

Мария СНЫТКИНА.

//ПРОЕКТЫ

«Мужество» — 
для мужественных
Минспорта Башкирии поддержит 
раненых бойцов

Р
еспубликанское министерство спорта 
разработало проект, который поддержит 
воинов — участников специальной 

военной операции, получивших инвалидность 
в результате ранений и травм. О нем на оперативном
совещании в правительстве Башкирии 
рассказал министр спорта Руслан Хабибов.
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«Летуны замучили…»
Жительница Уфы Светлана Боч-

кова уже достигла пенсионного воз-
раста, но продолжает работать. Впол-
не еще бодрая женщина, она много
ходит пешком. Тем, кто ездит на элек-
тросамокате по тротуарам, она ад-
ресует совсем не добрые слова.

— Спокойно пройти у нас в городе
уже невозможно — самокатчики за-
мучили. Боишься шаг в сторону сту-
пить, чтобы тебя случайно не сбили.
Недавно стою на переходе, и только
включился зеленый свет, как из-за
спины вылетел парень на самокате
и, практически задев меня, умчался
вдаль. А сколько случаев уже, когда
люди из-за них получали травмы! —
восклицает она.

Таких примеров действительно не-
мало. От самокатчиков страдают пе-
шеходы, а сами они, в свою очередь,
попадают под колеса машин, ибо спе-
шиваться на переходе считают лиш-
ним. Что со всем этим делать, как
проблему решать? И здесь взгляды
разнятся.

— Самокаты в городе надо запре-
тить. Сколько можно издеваться над
людьми?! — категорична Светлана
Ивановна. — Для них должны быть
отдельные дорожки. Или, в конце кон-
цов, пусть по дороге ездят, среди
машин, а не среди пешеходов.

— Вы шутите, что ли, среди ма-
шин? — в свою очередь возмущается
водитель с тридцатилетним стажем
Ринат Галиуллин. — Я все время
боюсь при повороте самокатчика
сбить. А когда кто-нибудь из них вы-
лезает на дорогу, просто врезать та-
кому хочется.

Уфимский тренд
В качестве эксперимента выходим

на улицу и идем пешком от Дома
печати в сторону телецентра. На улице
50-летия Октября обозначена вело-
сипедная дорожка, и буквально перед
нами, не глядя по сторонам, на хо-
рошей скорости проносится само-
катчик. В том же темпе он проезжает
по пешеходному переходу, и смотреть
на него, честно говоря, страшно. Не-
сколько лет назад на этом самом ме-
сте велосипедист на скорости вре-
зался в поворачивающий грузовик и
убился насмерть.

На улице Цюрупы к услугам пеше-
ходов и самокатчиков только общий
и достаточно узкий тротуар. Но здесь
к этим двум категориям добавляются
автомобили, которые подъезжают к

магазинам. Получается полная каша,
и жизнью рискуют все. Между тем
для Уфы это тренд, когда проезды
для машин и пешеходные зоны друг
от друга не отделены.

Что-то типа выделенной велодо-
рожки встречается нам на улице Ки-
рова около ГКЗ «Башкортостан». Но
здесь от тротуара ее отделяет лишь
малюсенький бордюр, а разметкой
она не обозначена. Многие, наверное,
и не догадываются, что это велодо-
рожка.

На улице Ленина идет реконструк-
ция, часть ее уже замостили плиткой.
Получается красиво, но какой-то осо-
бой дорожки для самокатов, судя по
всему, не предвидится. Ну а ближе к
телецентру нас встречают лишь узкие
и очень узкие тротуары, на которых
не то что разъехаться — разойтись
порой мудрено.

Середина дня, и самокатчиков на
пути попадается не так много. Часть
из них — это курьеры, которые зани-
маются доставкой еды, и самокаты у
них свои. На арендованных самокатах
рассекает в основном молодежь.

Справедливости ради заметим,
что далеко не каждый самокатчик не-
сется по тротуару как угорелый, пугая
прохожих. Большинство все-таки ста-
раются держаться от пешеходов по-
дальше, насколько позволяет тротуар,
и снижают скорость, минуя группы
людей. Некоторые даже благодарили
нас, когда мы их пропускали.

Но были и такие, которые ехали
по проезжей части, объезжая при-
паркованные машины прямо перед
движущимися авто. Конечно, по до-
роге ехать куда удобнее, там бордю-
ров нет, но зато есть риск для жизни.

Парень с девушкой ехали на са-
мокате вдвоем, хотя это запрещено
правилами. И что еще хуже, точно
так же передвигались папа с малень-
ким сыном.

Правила — для всех
Что делается для того, чтобы при-

звать к порядку самокатчиков? С этим
вопросом мы обратились в админист-
рацию Уфы.

«Правила дорожного движения
едины для всех в стране. Нововве-
дения, вступившие в силу 1 марта,
касаются в том числе и Уфы. 

Периодически сотрудники ГИБДД
столицы проводят рейды и штрафуют
тех, кто неправильно управляет сред-
ствами индивидуальной мобильности,
к которым относятся электросамо-

каты. К сожалению, многие наруши-
тели просто не знают, что они управ-
ляют полноценными транспортными
средствами, ездить на которых нужно
по правилам дорожного движения.
Поэтому проводятся профилактиче-
ские беседы, публикуются материалы
с правилами передвижения на них»,
— пояснили в пресс-службе мэрии. 

Администрация Уфы ведет работу
и с предпринимателями, предостав-
ляющими электросамокаты в аренду.
К примеру, один из таких сервисов
обозначает разметкой места для их
парковки. Они размещаются в спе-
циальных «карманах» на дороге или
на широких участках тротуаров и не
создают преград для пешеходов, ве-
лосипедистов и автомобилей. Пар-
ковки визуально ограничивают место,
где можно оставить электросамокат
по окончании поездки, и призваны
повысить культуру их размещения.
Такие парковки можно увидеть сего-
дня на проспекте Октября и других
улицах, подчеркнули в мэрии. 

А вот создавать специальные до-
рожки для электросамокатов в городе
пока не планируется, огорчили в
пресс-службе.

Дорожки нужны!
И все-таки, как разрулить ситуацию

с пешеходами и самокатчиками, ко-
торые вынуждены тесниться на узких
тротуарах? В свое время в городе
много говорили об обустройстве ве-
лодорожек, но дело кончилось тем,
что на проспекте Октября и ряде дру-
гих улиц их просто обозначили на
тротуарах белой краской. А ведь в
идеале они должны быть от тротуаров
отделены, чтобы никто друг другу не
мешал.

Своим взглядом на проблему по-
делился Антон Сазонов, велотурист
и директор АНО «Планета», занимаю-
щейся развитием туристических, крае-
ведческих и экологических проектов.

— В 1990-е годы парк автомобилей
начал резко расти, и город на это
оперативно реагировал, расширяя
проезжую часть. Но делалось это в
основном за счет сужения тротуаров.
Сейчас наступили новые времена:
растет число велосипедов, самокатов.
Но мы не видим, чтобы город реаги-
ровал на эту ситуацию, — отметил
Антон Сазонов.

Особенно остро стоит вопрос в
историческом центре Уфы. Там тро-
туарами пользуются три категории:
уфимцы, которые хотят ходить пеш-
ком, туристы, а их поток в Уфу растет,
а также велосипедисты и самокатчи-
ки. И все они теснятся на зауженных
тротуарах, подчеркнул он.

— Пешеходы самокатчиков не лю-
бят, и они отчасти правы. Что можно
в этом плане сделать? — спрашиваем
руководителя «Планеты».

— Не то что не любят — они их не-
навидят. И это не дело. Мы, уфимцы,
не чувствуем себя комфортно в го-
роде. На том же проспекте Октября
отрисовали дорожки, однако все дви-
гаются так, как кому удобно. Здесь
же мамы с колясками, бегают ма-
ленькие дети, тут же двигаются ве-
лосипедисты, самокатчики — физи-
ческого разделения велодорожки и
тротуара нет. Я больше чем уверен,
что никто не считал, какой здесь поток
людей и самокатов, какой ширины
должна быть велодорожка, а какой
— тротуар. Да и сам по себе сме-
шанный поток — это конфликты и
травмы, — отмечает Антон Сазонов.

Доходит и до смешного. По улице
Сельской Богородской между Инор-
сом и Сипайлово был тротуар, и там
решили сделать велодорожку. Раз-
метили ее белой краской во всю ши-
рину, а тротуара не осталось. И те-
перь, получается, пешеходы стано-
вятся нарушителями, двигаясь по ве-
лодорожке, приводит курьезный при-
мер собеседник.

В общем, как ни крути, а о безо -
пасности пешеходов речи даже не
идет. Конечно, велосообщества, та
же «ВелоУфа», например, ведут ра-
боту в плане обустройства инфра-
структуры для велосипедистов. Но
ведь они не обязаны постоянно об-
ращаться к городским властям с
просьбой сделать то и это.

— Создание городской среды со-
гласно ГОСТам и СанПиНам — это
обязанность властей. Если в городе
нет велодорожек и тротуаров, соот-
ветствующих нормам, чиновники в
рамках своих должностных обязан-
ностей должны создавать их. Это чи-
сто рабочие вопросы. Что касается
средств на эти цели, то было бы же-
лание, а деньги найдутся, — уверен
Антон Сазонов.

Как велотурист он много ездит по
стране, в частности, по ее европей-
ской части. И, по его словам, ситуация
почти везде плачевная. Даже в Москве

и Санкт-Петербурге работа хоть и ве-
дется, логически связанной уличной
велодорожной сети нет.

— Уфа, между тем, имеет свои
плюсы. Первый — это заниженные
бордюры. Второй: несмотря на то,
что у нас вытянутый город, из север-
ной части в южную доехать можно —
имеются хотя бы велодорожки, обо-
значенные на тротуарах белой поло-
сой. Далеко не во всех миллионниках
можно так ездить. Из минусов могу
назвать отсутствие обособленных до-
рожек и логически связанной сети,
— отмечает Антон Сазонов. — Но на-
дежда есть: мэр в Уфе молодой, ве-
лоориентированный и понимает эти
проблемы. Если он возьмется за ра-
боту и решит этот вопрос, Уфа выйдет
на первое место в стране, опередив
другие города.

Зачастую при обсуждении вопроса
власти ссылаются на то, что велодо-
рожки в городе оборудовать сложно
из-за стесненных условий.

— Действительно, в исторической
части города сделать велодорожки
трудно. Здесь плотная застройка,
много людей, машин. Вопрос нужно
решать фундаментально: ограничи-
вать движение личных машин и пе-
ресаживать людей на общественный
транспорт. Для этого нужны комфор-
табельные автобусы и удобный гра-
фик их движения. Если люди пере-
сядут на автобусы, отпадет необхо-
димость в широких дорогах и пар-
ковках, и можно будет расширить
тротуары и сделать велодорожки, —
подчеркнул он.

В остальных местах города — в
Сипайлово, Инорсе, на проспекте Ок-
тября и других — дорожки для вело-
сипедистов и самокатчиков можно
сделать безболезненно, считает Ан-
тон Сазонов. Также можно в целях
безопасности ограничить скорость
электросамокатов. Вот только кто за
этим будет следить? Документы са-
мокатчик с собой возить не обязан,
а доставлять каждого в полицию для
выяснения личности нереально. В об-
щем, проблему этим не решить. Нуж-
но создавать обособленные велодо-

рожки и логически связанную сеть,
чтобы люди ездили и ходили, не ме-
шая друг другу.

Что касается предложения запре-
тить самокаты в городе как класс, то
разумного в нем мало.

— А почему, собственно, надо
ограничивать движение именно са-
мокатов? Точно так же можно пред-
ложить решать эту проблему за счет
автомобилей и пешеходов. Логики в
этом запрете нет, — подытожил Антон
Сазонов.

* * *
Что хочется сказать в заключение?

Самокат — современный городской
транспорт, имеющий целый ряд пре-
имуществ перед автомобилями и ав-
тобусами. «Самокат безопасен, не-
безопасно безответственное вожде-
ние» — эту фразу с сайта одной из
компаний по аренде самокатов хо-
чется привести для тех, кто возражает
против их присутствия в городе.

И, кстати, сами компании двумя
руками голосуют за безопасность.
Например, в ряде городов есть «мед-
ленные» зоны, в которых скорость
самокатов автоматически снижается.
Также есть способы определения по-
ездок вдвоем, а самокат может взять
только совершеннолетний. В ближай-
шее время к самокату планируется
прилагать шлем, что повысит безо -
пасность тех, кто его использует. 

А всем самокатчикам хочется еще
раз напомнить правила дорожного
движения. Ездить в городе можно со
скоростью не больше 25 километров
в час, а в жилых, велосипедных зонах
и во дворах — не больше 20 кило-
метров в час.

Передвигаться на самокатах раз-
решается по велодорожкам, а при их
отсутствии — по тротуарам и обочи-
нам, в крайнем случае — по правому
краю проезжей части. На пешеходных
переходах нужно обязательно спе-
шиваться. А вот ездить на самокате
вдвоем или в состоянии алкогольного
опьянения нельзя вообще.

Галина ТРЯСКИНА.

Е
ще несколько лет назад электросамокаты были диковинкой,
а сегодня они уже прочно вошли в жизнь городов. Легкие
и мобильные, они позволяют не зависеть от общественного

транспорта и за считаные минуты добираться из пункта «А»
в пункт «Б». Если еще прибавить к этому их экологичность,
то цены новому средству передвижения просто нет.

Однако в восторге от самокатов в основном те, 
кто ими пользуется. Остальных они чаще всего раздражают,
ибо лояльно относиться к самокатчикам, лихо лавирующим
в потоке пешеходов, готов далеко не каждый. 
Корреспонденты «РБ» попытались разобраться в ситуации
и найти разумный компромисс.

Самокатчики, велосипедисты и пешеходы движутся в городе в едином потоке, и это не дело.

Угорелое племя
Удастся ли помирить пешеходов и самокатчиков?
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МЕЖДУ ТЕМ

Как сообщил на днях руководитель ГИБДД РФ Михаил Черников,
количество ДТП с участием электросамокатов и других средств
индивидуальной мобильности выросло в стране на 60 процентов.
Но о введении прав на управление ими говорить пока рано,
подчеркнул он.
Тем не менее в ближайшей перспективе планируется установить
штрафы для водителей электросамокатов за нарушение правил
дорожного движения. Речь идет о сумме до 30 тысяч рублей.
Целый ряд мер готовится сейчас в Москве. В дополнение
к ограничению скорости и запрету на использование самокатов
в определенных зонах города предлагается ввести госномера
для них, а также штраф в 1 тыс. рублей за езду вдвоем. 
Кроме того, электросамокаты начнут в тестовом режиме
подключать к системе ЭРА-ГЛОНАСС и установят на них
специальный трекер для контроля скорости.

В Уфе для парковки самокатов стали отводить специальные зоны.

От самокатчиков страдают
пешеходы, а сами они, 
в свою очередь, попадают 
под колёса машин, 
ибо спешиваться на переходе
считают лишним. 
Что со всем этим делать, 
как проблему решать?

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

á По данным УГИБДД МВД по РБ, за 6 месяцев 
текущего года произошло 22 ДТП 
с участием водителей электросамокатов, 
11 из которых — несовершеннолетние.

á С 17 по 21 июля дорожная полиция 
зарегистрировала по республике более 50 нарушений
ПДД, которые допустили электросамокатчики.

Париж первым внедрил у себя
аренду электросамокатов и пер-
вым же от них устал: с 1 сентября
2023 года в столице Франции за-
претят их уличный прокат. Такое
решение было принято на город-
ском референдуме, за запрет это-
го вида транспорта высказались
около 90 процентов проголосо-
вавших.

В Канаде электросамокаты
официально полностью запреще-
ны. Однако власти признают, что
запрет не работает, поэтому вес-
ной 2023 года здесь ввели пилот-
ный проект, разрешающий ездить
с рядом ограничений. Так, управ-
лять самокатом можно только с
16 лет, в шлеме, а превысившего
разрешенную скорость 24 км/ч
ждет строжайшее наказание:
штраф до 25 000 долларов и/или
лишение свободы на срок до ше-
сти месяцев.

В Нидерландах можно катать-
ся только на своем участке, ис-
пользование электросамокатов
на дорогах общего пользования
запрещено. Нарушителей ждет
штраф в 630 евро и конфискация
транспортного средства. В этой
стране электросамокаты относят
к «специальным мопедам», и к
ним предъявляется очень много
технических требований, которым
не соответствует ни одна имею-
щаяся в продаже модель.

Похожие законы и в Сингапу-
ре: передвигаться на электроса-
мокатах можно только по вело-
дорожкам, которых в городе-го-
сударстве очень мало. Наруши-
телям грозит штраф в 1,4 тысячи
долларов или до трех месяцев ли-
шения свободы.

В Швейцарии нельзя ездить
по тротуарам, только по велоси-
педным дорожкам со скоростью
не более 20 км/ч. В Дании, Нор-

вегии и Испании можно ездить
только в шлеме и запрещено пар-
коваться в центре городов. 

В Турции запрещено исполь-
зовать электросамокаты лицам
младше 16 лет, а с 16 до 18 лет
для их вождения нужны права на
управление мопедом или мото-
циклом. Запрещено ехать со ско-
ростью более 18 км/ч и исполь-
зовать для передвижения тротуа-
ры и пешеходные дорожки.

В Великобритании управлять
электросамокатом можно только
с 18 лет при наличии водительских
прав, разрешенная скорость —
не более 20 км/ч.

В Израиле готовится закон об
обязательной установке номерных
знаков на велосипеды и электро-
самокаты. Также планируется соз-
дать единую по стране базу дан-
ных для регистрации двухколес-
ного транспорта.

В США законы различаются в
разных штатах. Например, в Ка-
лифорнии вообще нельзя исполь-
зовать самокаты, способные раз-
вивать скорость более 20 км/ч. А
в Индиане водитель самоката дол-
жен иметь действующие води-
тельские права.

В Японии для управления элек-
тросамокатом необходимо иметь
водительское удостоверение, поз-
воляющее управлять мопедами и
мотороллерами с объемом дви-
гателя до 50 куб. см. Электроса-
мокат необходимо зарегистриро-
вать в полиции и регулярно пла-
тить за него транспортный налог.
Он должен быть оснащен номер-
ным знаком, зеркалами заднего
вида, стоп-сигналом и поворот-
никами. Штраф за нарушение этих
норм может достигать 50 тыс. иен
(450 долларов).

Жанна МИРОНОВА.

Нет шлема —
катайся дома
Во многих странах в отношении
модного транспортного средства
действуют жёсткие правила
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Я год терпела, а потом нашла в
интернете запись воя волков, и ко-
гда собачка опять начала лаять за
стенкой, включила звук на всю
громкость. А ноутбук к стенке при-
слонила, прямо возле самой ро-
зетки. Прошло пять секунд и — о
чудо! — лай затих. Я выключила
заготовленную запись. Через пол-
часа собака снова принялась за
свое, поэтому пришлось вновь
включить волчье завывание.
После этого пауза длилась уже
час. В целом данный фокус с

волчьими руладами я проделы-
вала еще пару раз. После этого
долгожданная пауза растянулась
аж на целый день. И вскоре со-
бачка вообще прекратила давать
свои сольные концерты. Я была
безмерно рада, что нашла способ
утихомирить голосистую псину.
Только совесть немного мучила:
не появится ли у собачки после
моих волчьих атак новая психоло-
гическая травма?..

Ольга ФРОЛОВА.

//НАРОЧНО НЕ ПРИДУМАЕШЬ

Если собака за стенкой лает, 
то надо волков на помощь позвать

Соседи завели собаку. И как только она
оставалась одна, то лаяла или выла часами,
почти без перерыва. Хозяева песика
оправдывались: они даже к зоопсихологу
ходили и вернулись с диагнозом — у собаки

детская травма, поэтому ничего с этим поделать нельзя.

НАРОДНЫЙ ДОКТОР
l Если при гипертонии съедать два раза в день по чайной

ложке измельченных семян укропа, то можно забыть о про-
блемах с давлением.

l При атеросклерозе следует залить стаканом кипятка сто-
ловую ложку измельченных корней одуванчика, дать на-
стояться 15 минут, процедить и принимать по четверти стакана 3 — 4
раза в день за полчаса до еды.

l При замедленном пульсе дважды в день за 15 — 20 минут до еды ре-
комендуется принимать по 20 капель разбавленной водой аптечной
настойки элеутерококка.

l При учащенном сердцебиении надо две чайные ложки цветов календулы
залить двумя стаканами кипятка. Дать настояться два часа. Принимать
по четверти стакана настоя четыре раза в день за полчаса до еды.

l Чтобы очистить кровеносные сосуды, нужно с помощью ножниц из-
мельчить сосновые иголки, а с помощью мясорубки или блендера —
плоды шиповника. Затем залить эти ингредиенты в пропорции 10 сто-
ловых ложек иголок и 5 столовых ложек шиповника полутора литрами
холодной воды и кипятить 10 минут на слабом огне в эмалированной
посуде. Кастрюлю завернуть в одеяло и дать настояться отвару в
течение ночи. Затем процедить и выпить полученную порцию в течение
дня. Курс лечения — четыре месяца.

Лейсан ЮМАГУЗИНА.

Купила трикотажные легинсы очень
красивой расцветки. И так они мне
понравились, что решила
трансформировать эту часть
гардероба в симпатичную кофточку.
Тем более что давно знала прием,
как можно с помощью ножниц
превратить легинсы в футболку
с длинными рукавами.

Надо просто правильно вырезать горловину.
Не переусердствовать при этом, чтобы декольте
не получилось слишком открытым. Краешек обя-
зательно следует обработать с помощью оверлока
и косой бейки, иначе он рискует растянуться и
пойти гармошкой. Отделка, кстати, послужит эле-
ментом декора, если бейку подобрать контраст-
ного цвета. Она будет смотреться оригинально
и привлечет взгляды окружающих. Такую кофточку
в холодную погоду уместно будет надеть для
тепла под свитер или совместить с кардиганом.

Длинные рукава при желании можно укоротить
до трех четвертей или вообще до локтя. В итоге
хочется сказать одно: есть идея — а все остальное
подскажет ваша фантазия.

Люция ХАНЖИНА.

Считается, что формирующиеся у
человека потребности — это такие
вещи, которые требуют удовлетворе-
ния. Только вот каким способом? Наша
психика устроена так, что если взрос-
лый человек не готов предъявлять
свои потребности открыто, то бессо-
знательно включается «театр тела» и
возникшие потребности будут удов-
летворяться посредством физических
манипуляций — то есть на помощь
придут различные недомогания. Так
какие возможности перед человеком
открывает болезнь?

n Заботиться о себе без чувства
вины. Лекарства, дорогие анализы,
процедуры, обследования — все
это человеку теперь полагается
просто потому, что он болеет. По-
тратить ту же сумму на услуги сти-
листа или курс массажа для многих
людей считается недопустимым.

n Право на отдых. Даже имея сво-
бодный график работы, многие из
нас все равно живут по принципу,

что ничего не делать можно, лишь
если ты болен.

n Право на заботу близких. Если же
близкие продолжают игнорировать
такие посылы, то болезнь будет
прогрессировать.

n Внимание окружающих. Болезнь
— это способ почувствовать себя
особенным, заслуживающим при-
стального внимания. Человека об-
суждают, о нем говорят. Он ста-
новится «темой дня».

n Возможность не решать то, что
нужно решать. В этот круг входит
много разных проблем: от развода,
который придется отложить, до
смены рода деятельности.

n Необходимость переосмыслить
свою жизнь. Серьезная болезнь
заставляет задуматься о том, о
чем раньше предпочиталось не
думать.

Ирина АНДРЕЕВА.

Н
екоторые психотерапевты считают,
что практически все недуги в основе
своей имеют психологическую причину.

Но классическая медицина официально
признает лишь семь заболеваний, 
в которых психосоматический фактор является ведущим.
Их выделяют в так называемую чикагскую семерку.

//В ЗЕРКАЛЕ ПСИХОЛОГИИ

Болезнь уйдёт, 
когда в ней уже не будет нужды

Так я и сделала. Когда доктор
называла слово, я тут же подыски-
вала ему пару и запоминала этот
возникший по ассоциации образ.
К слову «спектакль», например, на-
рисовала в воображении помпезное
здание театра, а к слову «труба» —
дым столбом.

Оказалось, что я воспользова-
лась тогда известным у специали-
стов приемом, именуемым мнемо-
техника. Именно он лежит в основе
известной нам со школьных лет
фразы «Каждый охотник желает
знать, где сидит фазан», благодаря
которой мы безошибочно называем
последовательность цветов радуги.
По таким же ассоциациям можно
научить ребенка запоминать цифры,
где двойка будет идентифициро-
ваться с похожим на нее гусем, ше-
стерка — с улиткой, а семерка с

топором. Чтобы запомнить после-
довательность этих самых цифр,
достаточно сочинить небольшую
историю, например, как гусь, про-
гуливаясь по травке, нашел улитку,
которая сидела на рукоятке топо-
ра… Ну и так далее.

Приемов мнемотехники, или,
если сказать по-другому, образного
конспектирования, существует мно-
жество. Умение пользоваться ими
в значительной степени поспособ-
ствует развитию памяти и сохра-
нению ее в отличной форме до са-
мых преклонных лет. В основе ме-
тодики может лежать подбор рифм

к словам, которые важно запомнить.
Или расположение информации в
воображаемом пространстве. Такой
прием называется методом Цице-
рона. За основу можно взять свою
квартиру и последовательно рас-
положить в ней слова или даже це-
лые фразы, привязывая их к зна-
комым предметам в комнатах. Обу -
чение подобным приемам можно
превратить в увлекательную игру,
которая особенно понравится детям
и в итоге принесет им огромную
пользу в будущем.

Марина КОЧЕТКОВА.

Н
евролог на приеме
предупредила меня,
что назовет пять слов 

и через некоторое время 
я должна буду повторить
их. Где-то в сознании
моментально
промелькнула прочитанная
когда-то информация
о том, что слова
для запоминания надо
мысленно привязывать
к какому-нибудь образу
и тогда они легко станут
откладываться в памяти.

//СКРЫТЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Каждый охотник желает знать, 
где сидит фазан...
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//ЕСТЬ ИДЕЯ!

Свой статус легинсы поменяют легко

ТЕХНИКА
ОСВОБОЖДЕНИЯ

К осознанию глубинных
причин своих болезней
надо подходить без
лукавства. Задайтесь
вопросом: что вам
позволяет получить
болезнь? Составьте список
преимуществ. Искренне,
с примерами. Тщательно
проработайте каждый пункт.
Не стоит при этом осуждать
себя, а надо просто увидеть
в данном приеме способ
получения чего-то очень
важного для вас. Поймите,
в чем нуждается ваша душа,
и заявляйте об этом
в дальнейшем в отношениях
с людьми открыто,
не игнорируйте свои
потребности, говорите
о них, признавайтесь себе
в них. Учтите, что болезнь
уйдет только тогда, когда
в ней уже не будет нужды.
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n Никогда не
смотритесь в
зеркало, когда
злитесь. Снача-
ла успокойтесь,
окиньте взгля-
дом цветы, небо, вспомните о
чем-то хорошем и лишь потом
взгляните на свое отражение.

n С самого раннего детства при-
учайте детей думать и говорить
об отце только с уважением.
Особенно если у вас сын: это
сделает его сильным и влия-
тельным человеком. Потому
что каждый мальчик — про-
должение своего отца.

n Всегда ищите то, что вас радует,
и занимайтесь этим, даже если
ваш муж против. Избегайте спо-
ров на тему своих занятий и,
улыбнувшись, возвращайтесь

к любимому делу. Пройдет вре-
мя, супруг привыкнет и пере-
станет бурчать. А ваше хорошее
настроение будет согревать его
сердце.

n Раз в неделю делайте после
бани маску из натертых яблок,
смешанных с маслом. Подер-
жите ее в течение получаса и
смойте прохладной водой.
Яблоки придадут особую све-
жесть вашему лицу.

n Смолоду развивайте гибкость
пальцев. Для этого делайте вра-
щательные движения кистями
рук и разжимайте-сжимайте
пальцы. От этого руки будут
гладкими и красивыми. Носите
браслеты, чтобы привлекать
внимание к тонким гибким за-
пястьям. Учитесь владеть же-
стами.

//СЕКРЕТЫ БАБУШКИ

Груз проблем с мужских плеч снимает
лёгкость женского смеха

Берем полоску готового теста
примерно 10:10 см, накручиваем на
скалку или любой другой подходя-
щий стержень, скрепляем краешки
майонезом, чтобы не разошлись —
в результате получился цилиндр.
Запекаем его в духовке до румяно-
сти, примерно 10 — 15 минут.

На лоточек для запекания до-
рожкой 10:10 выкладываем натер-
тый на терке сыр и отправляем в
духовку на пять минут — чтобы он
слегка расплавился. Прокатываем
по нему наш цилиндр прямо со скал-
кой так, чтобы расплавленная часть
сыра прилипла к запеченному тесту,
образовав на его поверхности кра-
сивую и вкусную сырную шубку.

Отдельно готовим рулончики
бекона или ветчины с начинкой из

зелени салата, а после этого ак-
куратно вставляем их в наши ци-
линдры. Но это еще не все. Си-
течко опускаем нижней частью в
кипяток и выливаем в него сырое
куриное яйцо, подсаливаем и ва-
рим до готовности. Фактически у
нас получается яйцо-пашот. В виде
шапочки накладываем его в наш
цилиндр на рулончик из бекона.
Башенки выставляем на нарядное
блюдо и сверху обильно поливаем
домашним майонезом, тщательно
перемешанным с очень мелко по-
рубленным укропом. Я добавляю
еще в такой соус пару зубчиков
чеснока и взбиваю с помощью
блендера.

Земфира КАРАЧУРИНА.

//БУДЕТ ВКУСНО

Праздничные трубочки украсит 
яйцопашот

Попробую описать очень эффектную закуску,
приготовленную специально для праздничного
стола. Смотрится она замечательно, да и на вкус,
не сомневаюсь, стоит того, чтобы повозиться
с ней. Опишу, как готовить одну порцию, 
а сделать таких башенок придется не менее
десятка — для каждого гостя отдельно.

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ
l Для варки картофель лучше заливать горячей водой.
l Кожура молодого картофеля содержит множество питательных

веществ и витаминов, поэтому не рекомендуется очищать
ее перед приготовлением. Но если уж захочется сделать это,
то можно воспользоваться шершавой стороной губки для
мытья посуды или обычным скребком для чистки овощей.

l Шкурка с молодого картофеля сойдет сама собой, если клубни сначала не-
надолго поместить в крутой кипяток, а потом сразу в ледяную воду. Картошку
останется лишь ополоснуть под проточной водой. Также можно поступить
и с уже вареной картошкой. Ее сразу нужно опустить в ледяную воду, и
шкурки после этого будут сходить с клубеньков при помощи легкого нажатия
пальцами.

l Мелкий картофель, величиной с грецкий орех, помещаем в емкость, насыпаем
несколько ложек крупной соли, чашку плотно закрываем крышкой и хоро-
шенько трясем. Кожура слезает с клубней за счет скрабирования.

М
ы привыкли к обычным
блинам из муки, но одна
моя знакомая успешно

печет тонкие нежные блинчики
из разных овощей. В том числе
из кабачков и… картошки.
Я упросила ее поделиться
рецептом с нашими 
читателями.

Понадобится: 5 небольших картофелин,
250 — 300 мл молока, 250 — 300 г муки,
3 — 4 зубчика чеснока, 3 куриных яйца, 
3 столовые ложки растительного масла,
соль и перец по вкусу.

Порезанный на части картофель едва
покрыть водой, посолить и отварить до
готовности. Размолоть вместе с водой с
помощью блендера до кашицы. Добавить
пропущенный через пресс чеснок, яйца,
муку, доведенное до кипения молоко, рас-
тительное масло и чуть меньше чайной
ложки соли — блинчики не должны быть
пресными. Все тщательно перемешать и
дать тесту отдохнуть под пленкой примерно
полчаса. Блины хорошо зажаривать, чтобы
не порвались, на раскаленной сковородке,
смазанной растительным маслом, с обеих
сторон.

Лариса ОСТРОВСКАЯ.

Для блинов из кабачков по-
надобится: 5 небольших молодых
кабачков и чайная ложка соли,
4 куриных яйца, 150 г муки, соль,
перец и зелень по вкусу.

Для начинки: 250 г твердого
сыра, 5 — 6 помидоров, зелень.

Для соуса: 140 г творожного
сыра, 3 столовые ложки майонеза,
чайная ложка горчицы, 3 — 4 зуб-
чика чеснока, чайная ложка ли-
монного сока, соль и сахар по
вкусу.

Кабачки натираем на терке, со-
лим и оставляем, чтобы выделился
сок. Тем временем узкими колеч-

ками нарезаем помидоры, натира-
ем сыр, измельчаем зелень.

Готовим соус: соединяем все
ингредиенты и перемешиваем их
до однородности.

Как следует отжимаем от сока
кабачок, добавляем яйца и половину
зелени. Вводим муку, соль и перец
по вкусу. Тщательно перемешиваем
— тесто для блинчиков готово. Пе-
ред выпечкой смазываем сково-
родку растительным маслом. Об-
жариваем блинчики с двух сторон
на среднем огне. Даем полностью
остыть и начинаем собирать торт.
Смазываем первый блин соусом,

выкладываем помидорки, посыпаем
натертым сыром и зеленью. И так
поступаем с каждым слоем. По-
следний слой также смазываем соу-
сом, щедро посыпаем сыром и зе-
ленью, украшаем по желанию. Пе-
ред подачей даем тортику немного
пропитаться в холодильнике.

Таслима НИЗАМОВА.

Самое время взяться за кабачки и приготовить из них
аппетитный, вкусный торт с чесночным, в меру острым
соусом из майонеза и начинкой из сыра, благодаря которым
наш овощной торт получится устойчивым и не развалится
на тарелке.

//ГВОЗДЬ ПРОГРАММЫ

Как кабачок под торт замаскироваться сумел

//ПО СЕЗОНУ

Картошка поспела — 
на стол её подавайте смело

Понадобится: 5 головок чеснока, 3 кг зрелых по-
мидоров, 1 кг красного перца, 200 г острого перца,
200 г зеленых стручковых перчиков, 200 мл оливкового
масла, 200 мл виноградного уксуса, половина пучка
петрушки, 30 г или полторы столовые ложки соли,
2 столовые ложки черного тмина.

Очищенные дольки чеснока измельчите с порезан-
ными на дольки помидорами с помощью блендера.

Также поступите и с тремя видами
перцев, которые предварительно
надо освободить от семян. Петрушку
мелко порежьте и смешайте с икрой
в большой емкости. Добавьте олив-
ковое масло, соль, виноградный ук-
сус и черный тмин. Хорошенько пе-
ремешайте все деревянной лопат-
кой. Дайте настояться в течение часа и разложите по
небольшим, прогретым в духовке баночкам. Закройте
винтовыми или полиэтиленовыми крышками и отправьте
на хранение в холодильник.

Розалия УШАНОВА.

Отличную овощную икру, которую
не понадобится подвергать тепловой
обработке, можно заготовить на зиму
и хранить до поры до времени
в холодильнике.

//КЛАДОВАЯ

Овощная икра в холодильнике продержится до зимы
Ed
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Плавание — 
дело серьёзное

— И чего им на берегу не сидит-
ся? — выдала неожиданный ком-
ментарий на новость об очередном
утонувшем моя соседка-пенсио-
нерка. — Я еще понимаю — ребятне
поплескаться охота, а взрослые по
какой нужде в воду лезут? Ванны
или бани дома нету? Я что-то не
припомню, чтоб мои родители или
дед с бабкой ради развлечения в
реке полоскались!

Есть над чем задуматься. В са-
мом деле, если обратиться к исто-
рии — люди испокон веков стре-
мились жить у водоемов, но входили
в них с чисто практической целью:
помыться, постирать, совершить
обряды, выловить что-то или кого-
то из воды, добраться до острова
или другого берега. Не существует
никаких археологических свиде-
тельств того, что в древних при-
морских державах было принято
праздно проводить время на берегу
или плескаться в открытых водо-
емах. Даже древние римляне, знав-
шие толк в развлечениях, за пляж-
ным отдыхом не были замечены. 

Другое дело — умение плавать
и нырять. Оно во все времена вы-
соко ценилось, так как имело при-
кладное значение — и военное, и
хозяйственное; оно было необхо-
димостью для рыбаков, воинов, мо-
реплавателей, разведчиков. Суще-
ствуют папирусы времен Древнего
Египта, изображающие обучение
мужчин плаванию вполне узнавае-
мым брассом. При таком обучении
роль поддерживающих плавсредств
играли высушенные тыквы. Есть и
каменные барельефы Ассирии,
изображающие древних воинов-
пловцов.

Конечно, плавать умели и в Древ-
нем Риме, и в Древней Греции. В
древнегреческих гимназиях строили
бассейны, учили и девушек. Пла-
вание служило и для гигиенических
целей, тогда оно называлось «при-
готовлением к обеду». Дошло до
нас изречение древнегреческого
общественного деятеля Солона «он
не умеет ни плавать, ни читать»,
что в те времена было характери-
стикой некультурного человека. А
в Древнем Риме, как и в Японии,
плавание применялось как средство
закаливания воинов. 

Купался? Пороть!
Средневековье в Европе — пе-

риод небывалого упадка для многих
физических упражнений, а для пла-
вания — в особенности. Религиоз-
ные догмы и средневековая мораль
объявили плавание занятием гре-
ховным, осуждаемым, а порой и на-

казуемым. Известно, что в средне-
вековой Англии «вычисляли» ведьм
и колдунов, бросая человека в воду.
Если испытуемый тонул — молодец,
реабилитирован посмертно, а если
выплывал — значит, одержим не-
чистой силой, так как «чистая вода
его не приемлет».

Понятное дело, что практически
никто из европейцев плавать не
умел. Впрочем, искусство плавания
изредка показывалось за деньги
акробатами и балаганными арти-
стами. А в 1530-х годах во многих
немецких школах и университетах
ввели полный запрет на купание в
водоемах, нарушителей ждали те-
лесные наказания. Плавание счи-
талось преступлением столь серь-
езным, что в немецком городе Ин-
гольштадт в те времена прилюдно
пороли даже утопленников, прежде
чем похоронить.

На пляж за здоровьем
Как же появился пляжный отдых

с купанием для удовольствия и
укрепления здоровья? Точно не-
известно, но, как повелось, кто пер-
вым задокументировал — тот и во-
шел в историю. Исходя из этого
изобретателем такого вида отдыха
считается британец Уильям Кларк.
В 1736 году он с супругой, сняв
комнату на побережье, отправил
своему другу мистеру Бауэру такое
письмо: «Мы сейчас загораем на
пляже в Брайтхелмстоне... С утра
купаюсь в море, затем на рынке по-
купаю рыбу, вечером прогуливаем-
ся, дышим свежим воздухом, со-
зерцаем остатки старых саксонских
замков». Нетрудно заметить, что
точно так же мог бы описать свой
пляжный отдых на морском курорте
и любой наш современник. 

Это письмо сегодня хранится в
музее, а тогда его идею подхватил
знаменитый врач Ричард Рассел. В
1750 году он опубликовал трактат,
в котором рекомендовал дышать
морским воздухом, купаться в мор-
ской воде и даже пить ее. И хотя
многие сочли его шарлатаном, мно-
гие буржуа потянулись укреплять
здоровье на морские побережья.
Это приятное времяпрепровожде-
ние вошло в моду, и в начале XIX
века повсюду начали строиться мор-
ские курорты.

Купание в те годы было стран-
ным: ни о каком плавании речи не
шло, люди бродили по колено в
воде, причем в одежде и обуви.
Позже появились «купальные фур-
гоны» — небольшие повозки со
стенками из брезента или дерева,
с дверцей и лесенкой. Человек за-
ходил туда, переодевался, а затем
фургон с помощью лошадей или по
специальным рельсам спускали в

воду, где можно было выйти и ис-
купаться. 

Чуть позже эта мода пришла и в
Россию, морской курорт Сестро-
рецкий открылся в 1898 году. А в
1894 году в Анапе открыли первые
в России стационарные морские
купальни, представляющие собой
домики на воде без пола, оснащен-
ные лестницами для спуска в воду. 

От Ивана Купалы 
до Ильина дня

Что касается Руси, да и других
восточнославянских народов — у
нас всякими средневековыми евро-
пейскими глупостями не заморачи-
вались и в природных водоемах с
удовольствием купались. Правда,
соблюдая при этом великое множе-
ство обрядов, в строго отведенные
периоды времени, и никак иначе. 

Технически впервые можно было
купаться в день Николы Вешнего,
который отмечался 22 мая. В этот
день лошадей впервые в году вы-
пускали на ночной выпас, на кото-
ром их полагалось искупать в реке
при активном участии хозяев. А вот
далее полагалось терпеть до офи-
циального открытия купального се-
зона — главного летнего праздника
Ивана Купалы. В этот день и ночь
не только купались, но и гадали,
проводили разные обряды, заго-
тавливали веники и лекарственные
травы. 

Входить в воду для купания не-
обходимо было по правилам — зай-
ти сначала по колено, потом по
пояс, после — по грудь, и на каждом
этапе читать молитву; прыгать в
воду с обрыва строго запрещалось.
Нельзя было купаться и там, где
раньше кто-то утонул. Если вду-
маться, все эти правила были впол-
не разумными с точки зрения безо -
пасности.

Купальный сезон был коротким,
заканчивался он после Ильина дня
2 августа. Считалось, что после это-
го купание угрожает здоровью и
даже жизни. Рациональное зерно
было и в этом: в августе вода цветет,
а ее температура сильно падает из-
за холодных ночей.

Солнце, воздух и вода —
наши лучшие друзья

Во времена СССР за здоровье и
физическую подготовку трудящихся
взялись всерьез. Уже в 20-х годах
по всей стране начали строить пла-
вательные станции — это были не
бассейны в их современном пони-
мании, а купальни на естественных
водоемах. В Уфе первая такая вод-
ная станция появилась в 1933 году,
сейчас на ее месте располагается
бассейн «Юность». В 1925 году в
СССР вышло первое большое учеб-
ное пособие по спортивному пла-
ванию. В 1931 году плавание ввели
в комплекс ГТО в качестве обяза-
тельной нормы.

В 20-е годы также была подве-
дена теоретическая база под пользу
любых водных процедур, и в первую
очередь купания, для закаливания,
укрепления организма и нормали-
зации работы нервной системы.
Водные процедуры начинали еще
в детских садах, а дети СССР на-
всегда запомнили лозунг «Солнце,
воздух и вода — наши лучшие
друзья». Чрезвычайно популярным
было и купание в любых водоемах
в качестве летнего отдыха. 

А вот с бассейнами, где можно
было бы плавать круглый год, дела

обстояли не так радужно. Похва-
статься их изобилием могли в ос-
новном Москва и Ленинград. В
Уфе первый крытый обществен-
ный бассейн «Буревестник» по-
явился в 1967 году. Очевидцы
утверждают: чтобы получить за-
ветный абонемент, желающие вы-
страивались в очередь с ночи, и
везло далеко не всем. Чуть позже,
в 1968-м, открыли бассейн «Неф-
тяник» в Черниковке, причем
строили его очень долго, начали
еще в 50-х годах.

Сегодня только в Уфе больше
30 бассейнов, и народ России по-
прежнему очень любит купаться,
что неизменно удивляет иностран-
цев на заграничных курортах: наши
люди, раз уж приехали отдыхать,
полезут в воду и в холод, и в
дождь, и в ветер. А вот с умением
плавать дела обстоят хуже.

Статистика утверждает: 50 про-
центов россиян либо не умеют
плавать вовсе, либо могут про-
плыть лишь несколько метров и
боятся глубины. Среди женщин та-
ких до 70 процентов. А лучше всего
«плавучесть» у школьников: среди
них не умеют плавать лишь 30 про-
центов.

Жанна МИРОНОВА.

К
упальный сезон в республике в разгаре. Увы, порой
он приносит не только радость, но и беду: ни недели
не обходится без новых жертв. Взрослые, как правило,

тонут из-за купания в неположенных местах и в состоянии
алкогольного опьянения, дети — будучи оставленными без
присмотра. В самые жаркие выходные июля утонуло сразу
девять человек, а количество жертв водоемов с начала года
приближается к сотне.

Купание несет известную пользу здоровью, но и осторожности требует немалой.
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Зачем идёте в воду вы?
Кто придумал купание в открытых водоёмах и пляжный отдых

КАКИЕ НАРОДЫ НЕ УМЕЮТ ПЛАВАТЬ?

á Заполярные этносы — чукчи и эскимосы —
до проникновения к ним цивилизации не только
не купались, но и избегали водных процедур. 
И дело не только в том, что большую часть года вода
слишком холодная. Считается, что генетически этот народ
не приспособлен к намоканию по причине нарушения
терморегуляции. Когда бытовой комфорт стал доступен,
регистрировались случаи, когда коренные жители Чукотки
после принятия душа простужались вплоть до воспаления
легких.

á Массово не умеют плавать также китайцы, монголы, индусы
и шриланкийцы. В Индии при локальных паромных
переправах пассажиры обязательно надевают спасжилеты,
поскольку большинство не сможет проплыть даже десятка
метров.
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Ледяное свидание
Хоккеисты «Салавата Юлаева» вышли из отпуска, прошли
медобследование и даже успели провести открытую
тренировку.
Появились новости о составе команды. В «СЮ» после пере-

рыва вернулся защитник Динар Хафизуллин. Из Уфы в прошлом
сезоне он уехал в «Ак Барс», но теперь попросился обратно.
Руководство юлаевцев не возражало. «Нам для целостности
состава нужен был такой игрок, как Хафизуллин. Мы знаем его
отношение к делу и уровень мастерства. Динар очень мотиви-
рован сыграть за «Салават Юлаев». При личном общении узнали
о его огромном желании оказаться в нашем клубе», — рассказал
спортивный директор «СЮ» Василий Чижов.

Также в «Салават Юлаев» перешел в обмен на денежную
компенсацию форвард системы СКА Даниил Огирчук. Двух-
сторонний контракт с 23-летним игроком рассчитан на два
года.

— Летом у меня было достаточно времени, чтобы подумать
над философией команды. Все останется, как и было — у нас
быстрые атакующие нападающие, хорошая, взрослая и опытная
защита. Будем исходить из сильных сторон ребят, — говорит
главный тренер «СЮ» Виктор Козлов.

Им и сетка по плечу
«Уфимочка-УГНТУ» возобновила тренировки после от-
пуска и готовится к новому волейбольному сезону.
В составе команды произошли некоторые изменения, ее

пополнили три игрока: Арина Шамардина, Валерия Сорокина и
Анастасия Ламбина. Также вместе с командой тренируются
несколько юных волейболисток, которые были отмечены на
республиканских соревнованиях «Школьная лига РБ» и чем-
пионате Башкирии.

Главный тренер Владислав Макаров пояснил, что подготовка
к новому сезону началась в плановом режиме, 25 июля команда
отправилась на двухнедельные сборы на Павловку. Впервые в
этом сезоне «Уфимочка» сыграет в официальных соревнованиях
на Кубке России с 7 по 10 сентября в Екатеринбурге.

Лапта — игра женская
Женская сборная Башкирии стала бронзовым призером
Кубка России по лапте.
Соревнования среди мужских и женских команд прошли в

поселке Боровский Тюменской области. За победу сражались
спортивные коллективы из 13 субъектов России. Башкирию
представляли спортсменки Башкирского государственного пе-
дагогического университета имени М.Акмуллы под руководством
тренера Александра Костарева.

Бронза с монгольской пропиской
Спортсмен из Башкирии Булат Атласов завоевал 
серебряную медаль на чемпионате мира по джиу-
джитсу.
Чемпионат прошел в Монголии. Булат Атласов в качестве

руководителя федерации джиу-джитсу Башкирии не только го-
товил спортсменов к соревнованиям, но и сам участвовал в по-
единках. В итоге в разделе М1 (35 — 39 лет) он завоевал се-
ребряную медаль. В финальной схватке Атласов уступил спорт-
смену из Канады.

Материалы полосы подготовил Владимир ЛЕОНТЬЕВ.

Для соперников дебют встречи был
похож на контрастный душ. По сути
первая же серьезная атака уфимцев
завершилась взятием ворот. Теняев
и Гуренко на левом фланге начали
атаку, после чего сам же Теняев сме-
стился в центр и с линии штрафной
нанес сильный и точный удар. Но по-
радоваться жизни уфимские футбо-
листы толком не успели. И виноваты
в проблемах оказались сами, проде-
монстрировав удивительную беспо-
мощность в обороне. Дважды сопер-
ники умудрялись со своей половины
поля убегать в контратаку, при этом в
финальной стадии комбинации что
нападающих, что игроков обороны
было поровну. Однако оба раза все
заканчивалось для хозяев поля пе-
чально: муромчане ловко запутывали
соперника короткими пасами, в ре-
зультате Бутаков оказывался один пе-
ред голкипером «Уфы» и пусть и ко-
ряво, но голы забивал.

Хозяева поля до середины второго
тайма частенько в прямом и перенос-
ном смысле слова топтались на месте.
«Муром» всей командой выстроился
у своих ворот, и уфимцы в основном
перекатывали мяч поперек поля, пы-
таясь найти брешь в защите гостей.
Два созданных в итоге полумомента
можно лишь с натяжкой назвать опас-
ными. Лишь в последние 20 минут
«Уфа», можно сказать, ожила. Не-
сколько раз гостей выручил вратарь,
но удержать победный счет «Муром»
все-таки не сумел. Гостям в одном
из эпизодов помогла перекладина,
но к отскочившему от нее мячу первым
успел Хлебородов и восстановил рав-
новесие.

Надо отдать должное главному тре-
неру «Уфы» Сергею Гуренко. После
игры он обстоятельно рассказал о по-
ложении дел в команде, а также от-
ветил на вопросы корреспондента
«РБ». Вот главное из его анализа:

— Команда находится в стадии ста-
новления. Где тонко — там и порва-
лось, уже второй матч подряд. Будем
исправляться, прибавлять от игры к
игре, потенциал у команды большой.
Думаю, сегодня мы показали 40 — 50
процентов от своих возможностей.
Напомню, что многие присоединились
к команде только две-три недели на-
зад, и нужной сыгранности пока нет.

Есть проблемы психологического
плана. Например, у нас есть лимитчик
Ахатов с высоким потенциалом, но
когда он выходит на игру, волнение
не дает ему реализовать свои воз-
можности. На тренировках он один, а
во время матчей видно, что пока не

научился справляться с волнением.
Что касается нового вратаря команды
Олега Баклова (а именно он защищал
ворота «Уфы» в домашнем матче. —
Авт.), то мы его и брали под первый
номер. Олег — очень хороший вра-
тарь. На тренировках, бывает, нере-
альные вещи творит, а в игре посто-
янно допускает ошибки в плане вы-
бора позиции. Тоже будем подтяги-
вать психологию.

Обычно требуется полтора месяца
для подготовки. Но мы начали рабо-
тать в более-менее полном составе
только недели две назад, и, по боль-
шому счету, это была только наша
третья игра, включая контрольную.
Мне очень импонирует, что команда
у нас перспективная, есть куда расти.
Если бы я видел, что это наш предел,
— вот тогда была бы беда.

— Было ощущение, что команде
не хватало коллективной скорости,
футболисты «зависали» в центре
поля…

— Не хватает скорее скорости мыш-
ления. Быстро бегать мы можем, а
вот быстро думать, принимать реше-
ния… Ведь скорость игры появляется
от количества касаний. Если мы при-
нимаем мяч в три касания, о какой
скорости можно вообще говорить?
Нужно играть в одно касание или мак-
симум в два быстрых. Культуры паса
нет. Это не только наша проблема,
она идет еще от детского футбола.
Это можно поправить только через
ежедневные тренировки, за день или
два ничего не изменится. Игроков ев-
ропейских чемпионатов и российской

премьер-лиги как раз и отличает при-
нятие правильных решений. Тут пока
уступаем, будем прогрессировать.
Тогда и появится сыгранность. Как
сказал великий хоккеист Уэйн Гретцки:
«Хороший спортсмен там, где шайба,
а великий там, где она будет». Мы
пока еще работаем на один такт: игрок
открывается — ему и делаем передачу,
но не видим третьего. Не все сразу.

— Было понятно, что соперник бу-
дет играть от обороны. Был план, как
ее взломать?

— Мы делали ставку на скорость
на флангах, на индивидуальные дей-
ствия. Но нас подвели ошибки при
потере мяча. Мы дважды дали «Му-
рому» убежать в контратаку. Секунд-
ная расслабленность приводит к тому,
что соперник выходит вперед из-под
четырех наших игроков. Будем раз-
бираться, уже второй матч подряд так
происходит, что нас наказывают за
несобранность.

Впереди у «Уфы» два очень непро-
стых выездных матча. Предстоит сра-
зиться на чужих полях с клубами, ко-
торые тоже считаются лидерами —
«Ротором» и «Велесом». Учитывая со-
стояние «Уфы», любые добытые тур-
нирные баллы можно будет считать
большой удачей. Как, кстати, и в сле-
дующей домашней встрече с грозным
«Иртышом». Одним словом, август
для нашей команды окажется, судя
по всему, непростым.

«Уфа» — «Муром» — 2:2 (1:2).
Голы: 1:0 — Теняев (10), 1:1 — Бутаков
(12), 1:2 — Бутаков (41), 2:2 — Хлебо-
родов (80).

Б
олее трех тысяч
зрителей пришло
на первую домашнюю

игру уфимцев с «Муромом», 
что по нынешним временам
вполне достойный
показатель. Сумели ли
футболисты отблагодарить
болельщиков яркой игрой?
Вопрос остался открытым. 
Во всяком случае фанаты
команды, ожидавшие победы
своих любимцев дома, 
оказались явно
разочарованы.

Одну из своих попыток забить гол форвард «Уфы» Иван Хлебородов (№9) все-
таки реализовал.
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Топтание на месте
Стартовые матчи для ФК «Уфа» выдались непростыми

Булат Атласов (крайний слева) на церемонии награждения.
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Окончание. 
Начало в № 80 (29615), 
№ 83 (29618).

Как я стала археологом 
на Святой земле

Всяческая помощь в этой поездке
ощущалась буквально на каждом шагу.
И то, что с первого момента на Изра-
ильской земле меня сопровождал про-
фессиональный гид высшей категории
Илья Певзнер, тоже было очень кстати.
Стоит отметить, что он вызвался по-
могать мне не только потому, что был
зятем моей ближайшей подруги. Про-
сто душа у него такая — чуткая и вни-
мательная. А еще знаний у Ильи столь-
ко, что они буквально рвутся наружу
— их постоянно хочется передавать
кому-то. Дни в простое гид тратит на
чтение, организовывает велопрогулки
по стране — так что скучать и без-
дельничать ему не приходится.

Встретив в аэропорту, чудесный
проводник мой тут же начал экскурсию
и практически сразу привез в храм,
где покоятся мощи одного из вели-
чайших святых, пекущихся в том числе
и о России, Георгия Победоносца. А
потом, уже в Иерусалиме, мы
осмотрели территорию Русской мис-
сии, побывали в музее, где хранится
терновый венец Спасителя, и обошли
практически весь Старый город.

Илья проинструктировал меня по
поводу особенностей местной жизни,
показал кратчайшие пути до главных
святынь и помог заселиться в хостел.
Хозяин этого заведения, Усама, как я
убедилась в дальнейшем, не каждого
привечал добрым словом. И то, что в
итоге я оказалась в его чертогах, а
также получила приличную скидку за
длительное проживание, было заслу-
гой моего чудесного проводника.

Дни в Иерусалиме пролетели бы-
стро. За пару дней до отъезда Илья
позвонил и предложил поучаствовать
в раскопках. Сам он как волонтер давно
увлекается этим делом.

Моя страховка позволяла немного
потрудиться на благо истории, и ран-
ним утром мы прибыли к месту раз-
вернувшихся работ. Мне выдали шлем
и необходимый инструмент — надо
было долбить камни, высвобождая
встречающиеся фрагменты старинных
труб и прочих деталей, оставшихся от
находившихся здесь в начале первого
века гончарных мастерских «10 легиона
фритензис». Охваченная энтузиазмом,
я принялась рьяно колотить по камен-
ной кладке. Но вскоре почувствовала,
что такая работа мне уже далеко не
по силам. К тому же стало припекать
солнце, и настроение мое упало ниже
плинтуса. А время, которое нам нужно
было провести здесь, двигалось, меж-
ду тем, черепашьим шагом...

Я решила было отдохнуть, но это
вызвало вопросы у организаторов ра-
бот. И тогда мне поручили мыть че-
репки. Дали скамеечку, большой таз
с водой и щетку. Все, что находили
волонтеры, нужно было отмывать от
присохшего песка и грязи. Этим и за-
нималась я оставшееся время под па-
лящим солнцем. Ближе к концу нашего
пребывания на раскопках Илья пожа-
лел меня, и мы попрощались с гон-
чарными мастерскими 10 легиона...

Далее путь лежал через пустыню
на Иордан, протекавший недалеко от

Иерусалима. Именно в этом месте,
считается, Иоанн Предтеча крестил
молодого Иисуса. Я не могла не вос-
пользоваться возможностью окунуться
в священные воды. Из-за палящего
солнца над простирающейся вокруг
пустыней это было особенно благо-
датно. Потом мы заехали еще и в мо-
настырь Герасима со львом, который,
по преданию, носил воду монахам.
Побывали в мастерской уникальной
мозаики и с легким сердцем отправи-
лись в сторону аэропорта — мое пу-
тешествие заканчивалось удивительно
радостно, как, впрочем, и начиналось
почти три недели назад. Мне показа-
лось тогда, что я провела в Иерусалиме
целую жизнь — красивую, разнооб-
разную, наполненную особым смыс-
лом, который питает и вдохновляет
меня по сей день. Но приключения на
этом еще не закончились...

Вишенка на торте
Настоящей вишенкой на торте стало

мое возвращение в Уфу. Дело в том,
что я очень боюсь опозданий и поэтому
выхожу и выезжаю куда-либо всегда
загодя. Вот и на этот раз в новый для
меня аэропорт Бен-Гурион прибыла
за три часа до вылета. Обследовала
локацию от и до. Узнала, где будет
проходить регистрация. Успела пере-
кусить в местном кафе и зарегистри-
роваться в числе первых пассажиров.
Но когда пришла пора пройти на по-
садку, меня вежливо развернули, по-
казывая на обложку паспорта и объ-
ясняя претензию на иврите. Хорошо,
что рядом очутился опытный пассажир
со знанием русского. Оказалось, что
у меня нет штампа... таможни. Надо
же было умудриться пройти регист-
рацию без соответствующей отметки.
И главное — сдать багаж!

У таможенных стоек народу было
огромное количество. А рейс мой уже
вовсю заполнялся пассажирами. При-
шлось жалостливо попроситься пройти
без очереди. Таможенница сурово,
опять же на иврите, задала мне пару
вопросов, вероятно, про наркотики и
оружие, и получив ответ «ноу, ноу»,
осчастливила мой паспорт соответ-
ствующей отметкой. Путь был открыт,
я вскоре оказалась на своем месте в
самолете. Но поскольку вылет его за-
держался примерно на час, то во время
пересадки в Москве багаж не успели
перегрузить. Поэтому в Уфе троих пас-
сажиров с Тель-Авивского рейса по-
просили не беспокоиться — вещи, мол,
вам привезут по указанному адресу.
И действительно, едва я утром открыла
глаза, как раздался звонок: автомобиль
у ваших ворот, заберите сумку. Меня
насторожило, правда, что водитель
поспешил получить мою подпись о до-
ставке. Причину поняла, когда увидела
сорванный замочек на поклаже и на-
половину раскрытый саквояж...

Все, к счастью, оказалось на месте,
и претензий предъявлять не пришлось.
А загадку столь странного обращения
с моим багажом удалось разгадать,
когда обнаружила в дорожном бауле
оповещение на иврите от таможни —
вещи-то я сдала задолго до того, как
получила штамп о досмотре. Но мимо
израильских пограничников, оказалось,
даже муха не пролетит, не то что не-
проверенная на границе сумка...

Галина РОДИОНОВА.

Три недели как один день

На раскопках гончарных мастерских.

Гид Илья Певзнер. В жару на водоносов в городе большой спрос.
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//ВАКАНСИИ

В соответствии с положением Федерального закона от 15 декабря 2001 года
№ 169-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Российской Федерации
«О статусе судей в Российской Федерации» квалификационная коллегия судей
Республики Башкортостан объявляет об открытии вакансии на должность:

— судьи Туймазинского межрайонного суда Республики Башкортостан.
Последний день приема документов — 28 августа 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению

не принимаются.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного

закона, принимаются от претендентов на указанную вакантную должность с по-
недельника по четверг с 9.30 до 17.00, в пятницу — с 9.30 до 16.00, по адресу:
450011, г. Уфа, ул. Пушкина, д. 88, каб. 311.

Справки по телефону 8 (347) 279-14-19.

//МЕЖЕВАНИЯ

Заказчик кадастровых работ: Багаманов Рамазан Адгамович, почтовый
адрес: Республика Башкортостан, Аскинский р-н, с. Урмиязы, ул. Ленина,
д. 2, тел. 8(34771)23168.

Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым ин-
женером Агзамовым Айдаром Фанисовичем, номер квалификационного
аттестата 02-11-488, почтовый адрес: Республика Башкортостан, Аскинский
район, с. Аскино, ул. Фрунзе, д. 49, адрес электронной почты: ajdara@bk.ru,
телефон 8(927) 346-19-43.

Проект межевания земельного участка подготавливается на земельный
участок, расположенный по адресу: установлено относительно ориентира,
расположенного в границах участка.

Почтовый адрес ориентира: Республика Башкортостан, р-н Аскинский,
с/с Урмиязовский, кадастровый номер земельного участка 02:04:000000:287,
находится в общей долевой собственности; категория земель: земли сель-
скохозяйственного назначения, разрешенное использование: для сель-
скохозяйственного производства.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно по
адресу: РБ, Аскинский р-н, с. Аскино, ул. Советская, 21а, тел. 8(34771) 
2-16-38 со дня опубликования настоящего извещения.

Предметом согласования являются размер и местоположение границ
выделяемого в счет земельной доли земельного участка.

Предложения о доработке проекта межевания земельного участка, об-
основанные возражения относительно размера и местоположения границ
выделяемого в счет земельной доли земельного участка следует вручить
или направить в течение тридцати дней с момента публикации настоящего
извещения по почтовому адресу: Республика Башкортостан, Аскинский
район, с. Аскино, ул. Советская, 21а, ИП Агзамов А. Ф., а также в террито-
риальный отдел по Аскинскому району филиала ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра» по РБ по адресу: Республика Башкортостан,
Аскинский район, с. Аскино, ул. Советская, д. 5.

//СОБРАНИЯ

Извещение о проведении собрания участников долевой
собственности земельного участка с кадастровым номером

02:47:070401:63
Настоящим уведомляем о том, что 08.09.2023 г. по адресу: Уфимский

район, с. Кармасан, ул. Центральная, д. 1 в 14.00 состоится собрание
участников долевой собственности земельного участка с кадастровым но-
мером 02:47:070401:63.

Собрание состоится по вопросам:
1) об избрании лица, уполномоченного от имени участников долевой

собственности без доверенности действовать при согласовании местопо-
ложения границ земельных участков, одновременно являющихся границей
земельного участка, находящегося в долевой собственности, при обращении
с заявлениями о проведении государственного кадастрового учета и (или)
государственной регистрации прав на недвижимое имущество в отношении
земельного участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых
из него земельных участков, а также заключать договоры аренды данного
земельного участка, соглашения об установлении сервитута, об осуществ-
лении публичного сервитута в отношении данного земельного участка или
соглашения об изъятии недвижимого имущества для государственных или
муниципальных нужд (далее — уполномоченное общим собранием лицо), в
том числе об объеме и о сроках таких полномочий; 

2) о заключении договора аренды земельного участка.

//СОБРАНИЯ

В соответствии с ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» №101-ФЗ от 24.07.2002 г. сельское поселение Зирганский сель-
совет  извещает участников долевой собственности на земельный участок
из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером
02:37:000000:293, площадью 13521051 кв. м, расположенный по адресу:
Республика Башкортостан, Мелеузовский район, с/с Зирганский, с. Зирган,
о проведении общего собрания участников долевой собственности 14 сен-
тября 2023 года.

Повестка дня
1. Избрание председателя, секретаря и счетной комиссии общего со-

брания участников долевой собственности.
2. Прекращение договора аренды земельного участка, находящегося в

общей (долевой) собственности граждан, при множественности лиц на
стороне арендодателей от 27.09.2013 г., дата государственной регистрации:
22.10.2013 г., номер государственной регистрации: 02-04-12/020/2013-
233, на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения с
кадастровым номером 02:37:000000:293, площадью 13521051 кв. м, рас-
положенный по адресу: Республика Башкортостан, Мелеузовский район,
с/с Зирганский, с. Зирган, заключенного между ООО СП «Трудовик» и
собственниками земельных участков, в связи с истечением срока договора
аренды.

3. Заключить договор аренды на новый срок земельного участка из
земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером
02:37:000000:293, площадью 13521051 кв. м, расположенный по адресу:
Республика Башкортостан, Мелеузовский район, с/с Зирганский, с. Зирган,
между ООО СП «Трудовик» и собственниками земельных участков, в порядке
использования преимущественного права.

4. Об условиях передачи и сроках договора аренды на земельный участок
с кадастровым номером 02:37:000000:293, площадью 13521051 кв. м, рас-
положенный по адресу: Республика Башкортостан, Мелеузовский район,
с/с Зирганский, с. Зирган, ООО СП «Трудовик».

5. Выборы уполномоченного лица, действующего от имени участников
долевой собственности.

Дата и время проведения общего собрания: 14 сентября 2023 года в
15.00. Регистрация участников собрания — 14.30.

Адрес места проведения общего собрания: Республика Башкортостан,
Мелеузовский район, с. Зирган, СДК.

На общем собрании при себе иметь: документ, удостоверяющий личность;
документ, удостоверяющий право на земельную долю; представителям
собственников земельных долей — надлежащим образом оформленную
доверенность.

//МЕЖЕВАНИЯ

Извещение о необходимости согласования проекта межевания
земельных участков

Кадастровым инженером Радченко Ильей Геннадьевичем (квалифика-
ционный аттестат кадастрового инженера № 02-10-42), почтовый адрес:
453100, Республика Башкортостан, г. Стерлитамак, пр. Октября, д. 48,
пом. 246, адрес электронной почты: 242233@mail.ru, контактный телефон
8(909)345-11-15, подготовлен проект межевания земельных участков, вы-
деляемых в счет земельных долей из земельного участка с кадастровым
номером 02:44:210801:8798. Местоположение земельного участка: Рес-
публика Башкортостан, Стерлитамакский район. Заказчиком работ по
подготовке проекта межевания земельного участка является ООО «Агро-
продукт», ИНН 0242009595, ОГРН 1120242000306, контактный телефон
8(965)303-02-54. С проектом межевания можно ознакомиться в рабочие
дни с 9.00 до 18.00 по адресу: 453100, Республика Башкортостан, г. Стер-
литамак, пр. Октября, д. 48, пом. 246. Предложения по доработке проекта
межевания земельного участка и обоснованные возражения относительно
размера и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей
земельного участка принимаются в письменном виде в течение тридцати
дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 453100, Рес-
публика Башкортостан, г. Стерлитамак, пр. Октября, д. 48, пом. 246, ка-
дастровому инженеру Радченко И. Г., а также в филиале ФГБУ «ФКП Рос-
реестра» по Республике Башкортостан по адресу: 450071, Республика
Башкортостан, г. Уфа, ул. 50 лет СССР, д. 30/5, а/я 370.

//МЕЖЕВАНИЯ

Извещение о необходимости согласования проекта межевания одного
земельного участка, выделяемого в счет земельной доли

Заказчик: Самигуллина Фания Мухаметгалимовна, проживающая по адресу:
РБ, Бакалинский район, с. Старокуручево, ул. Школьная, дом 9, тел. 89220667026.

Кадастровый номер исходного земельного участка — 02:07:000000:195,
категория земель — земли сельскохозяйственного назначения, разрешенное
использование — для сельскохозяйственного производства, площадь —
17392697 кв. м, местоположение: РБ, Бакалинский район, с/с Старокуручевский,
вблизи с. Старокуручево.

Исполнитель: кадастровый инженер Якупов Руслан Дильшатович, 
№ 02-15-1330, адрес: РБ, Бакалинский район, с. Бакалы, ул. Нуркаева, д. 128,
эл. адрес: yakupov_128@mail.ru, тел. 89279666683.

Для ознакомления с проектом межевания земельного участка и для внесения
предложений о доработке проекта заинтересованным лицам обращаться по
адресу: РБ, Бакалинский район, с. Бакалы, ул. Нуркаева, д. 128.

Возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого
в счет земельной доли земельного участка принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования извещения и направляются кадастровому инженеру Якупову
Руслану Дильшатовичу, а также в орган кадастрового учета по адресу: 450071,
г. Уфа, ул. 50 лет СССР, д. 30/5.

//СООБЩЕНИЕ

Территориальная избирательная комиссия Кировского района городского
округа город Уфа Республики Башкортостан, на которую постановлением
Центральной избирательной комиссии Республики Башкортостан от 6 марта
2023 года № 17/2-7 возложены полномочия окружных избирательных комиссий
Белореченского избирательного округа № 5 и Пушкинского избирательного
округа № 6, в соответствии с частью 9 статьи 40 Кодекса Республики Баш-
кортостан о выборах, сообщает, что по состоянию на 24.07.2023 года пред-
ставили первые финансовые отчеты кандидатов в депутаты Государственного
Собрания — Курултая Республики Башкортостан седьмого созыва по Бело-
реченскому избирательному округу № 5 — Байрамгулова Радмира Рафисовича,
Локотченко Алексея Юрьевича, Сардарова Эдуарда Шаликоевича, Шафикова
Ильдара Тагдиловича, по Пушкинскому избирательному округу № 6 — Алла-
бирдина Евгения Эдуардовича, Басырова Айдара Ришатовича, Захарова
Вадима Петровича, Захаровой Айгуль Габдулловны, Файзуллиной Елены
Юрьевны.

Отчеты «нулевые», поступление и расходование денежных средств на
специальных избирательных счетах не осуществлялось.
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Соглашение о проведении спор-
тивного праздника в Уфе подписали
в рамках ПМЭФ-2023 министр
спорта России Олег Матыцин, глава
Башкирии Радий Хабиров и прези-
дент Общероссийской федерации
спорта глухих Дмитрий Ребров. Они
же в минувший понедельник при-
ветствовали смелых спортсменов
на главной спортивной площадке
республики — «Уфа-Арене». 

Львиная доля из 21 спортивной
дисциплины Игр сурдлимпийцев
разыгрывается в центре спортивной
подготовки имени Римы Баталовой.
Сама прославленная спортсменка
ожидает от турнира мирового уров-

ня громких побед и действительно
большого спорта.

— Очень рада, что Башкирия в
очередной раз принимает у себя
соревнования такого масштаба. Это
говорит о том, что наша команда
во главе с Радием Хабировым ус-
пешно работает в сфере развития
массового и профессионального
спорта, создает необходимую ин-
фраструктуру, делает занятия фи-
зической культурой и спортом до-
ступными для всех. Уверена, что
участники и гости соревнований по
достоинству оценят созданные для
них условия и наше башкирское го-
степриимство. Вперед и только впе-

ред! — сказала 13-кратная чем-
пионка Паралимпийских игр по бегу,
ныне член комитета Госдумы по
физической культуре и спорту.

Помимо россиян в Играх «Мы
вместе. Спорт» принимают участие
команды из Армении, Азербайджа-
на, Бахрейна, Беларуси, Вьетнама,
Грузии, Израиля, Иордании, Ирака,
Ирана, Испании, Казахстана, Кам-
боджи, Кении, Киргизии, Латвии,
Омана, Пакистана, Саудовской Ара-
вии, США, Таджикистана, Таиланда,
Турции, Узбекистана, Франции и
Швейцарии. Между прочим, весь
этот интернационал уже успел влю-
биться в Башкирию, в чем откро-
венно признается каждый раз при
встрече с журналистами.

Денис БОРОДИН.
Фото Альберта ЗАГИРОВА.

Н
а десять дней Уфа стала ареной для Летних игр
сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт».
Почти две тысячи атлетов из 30 государств 

соревнуются в них. Спорт стал силой, 
объединившей многие страны мира. 

Дружба в виде спорта
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